

## NUESTROS COLABORADORES

### Un mallorquín ejemplar

Fray Junipero, o la Universalidad

Del reciente homenaje a Fray Junipero Serra habrán quedado, como recuerdo, una estela de *menús*, cierta lápida en la que se escamotea al buen franciscano su condición de fraile y esa denominación, rechazada por Mallorca, de la Cataluña insular... Es decir, tres negaciones a lo que más amaba el colonizador de California: la sobriedad, el estado religioso y el sentido católico, universal, de sus misiones apostólicas.

Siempre parecerá oportuno—siquiera por razones de elegancia espiritual—que los homenajes guarden afinidad con la persona a quien se dedican. No es lo mismo honrar el triunfo de un político que venerar la memoria de un religioso. Existen categorías y matices que no deben olvidarse ni aún en las épocas tristes de las confusiones mentales.

Fray Junipero hubiera preferido otras evocaciones más íntimas y recordadas que las que puedan ofrecerle una retórica de sobremesa o un particularismo nacionalista: él fué un humilde religioso que sólo por amor de Dios y de la orden de San Francisco, cuyo hábito vestía, se lanzó a evangélicas empresas, desasisténdose—en un santo esfuerzo—de las enervantes ligaduras del regionalismo y del paisaje natal.

En esta hora de nacionalismos—cuanto más diminutos más exaltados y menos generosos—el recuerdo del fraile mallorquín, ávido de universalidad y de unidad, debiera ser un reproche para muchas conciencias. Pero no un pretexto...

#### La Cataluña insular

¿Por qué vuelve a reaparecer ahora, con la terquedad de lo inoportuno, esa denominación desdichada y hostil al espíritu de Mallorca?

Imaginemos que los catalanes de Mallorca vieran de pronto colmadas sus aspiraciones desintegradoras. ¿Habrían? ¿Quién les enseñaría a hablar y a escribir en un catalán que desconocen? Y lo que es aun mucho peor ¿cómo lograrían prescindir de esa cultura española a la que deben su formación espiritual? ¿Serían—por otra parte—capaces de trocar el acento y los modismos de su lengua mallorquina por las filológicas perfecciones del Institut d'Estudis Catalans?

No tratamos de halagar el provincialismo de nuestra isla explotando un particularismo mallorquín frente al particularismo catalán. Mentiríamos si dijéramos que creamos en una cultura o arte mallorquines. Pero sí creamos en un matiz o estilo netamente vernáculos, que serían los primeros en desaparecer si se cumplieran los anhelos de los llamados catalanes de Mallorca. Dejaríamos los mallorquines de ser lo que somos—lo cual nunca es agradable. ¿Y a cambio de qué?

A cambio de tener que pasarnos las horas muertas consultando el diccionario catalán de Fabra y desfigurando nuestras expresiones para que no se parecieran demasiado al castellano.

#### La gran flección

Quienes desde hace años asisti-

mos entre bastidores a esta ficción de la catalanidad de Mallorca, no podemos resistir, de vez en cuando, la tentación de ser indiscretos. Y así hemos denunciado en otras ocasiones los neologismos catalanes, que nadie entiende, pero que algunos admiran; y los meritisimos censores locales que cuidan de pulir la menguante producción catalana de los escritores mallorquines; y los apuros de no pocos de nuestros intelectuales para escribir o hablar correctamente la lengua de un Ramón Llull tan venerado como ignorado.

Salvando los respetos personales, digamos hoy que todo es ficción en el catalanismo de Mallorca. Ficción, el cuidadoso empeño en evitar el nombre de España; ficción, la supuesta identidad espiritual y filológica con Cataluña. Parodiando una frase célebre, pudiéramos advertirles a los catalanes de Mallorca la inutilidad de sus esfuerzos nacionalistas:

Chassez les castillan, il revient au galop...

No sabemos, ni podemos, prescindir de España y del castellano. No queremos prescindir de Mallorca y del mallorquín. En arte, en política, en todas las relaciones vitales, el castellano es nuestro vehículo de cultura. En el hogar, el mallorquín es nuestra expresión de intimidad. Frente a estas dos realidades ¿qué significa esa ficción de la Cataluña insular?

¡Ah buen Fray Junipero, religioso enamorado de la universalidad! ¡Quiera Dios impedir que la veneración de tu recuerdo no se convierta en otra ficción particularista!

#### Un vocablo peligroso

Si, como dijo Ravel, la ciencia es universal; el arte, nacional y la necesidad, nacionalista, bueno será aprender a distinguir entre dichos conceptos. He aquí una fórmula.

Para distinguir entre un sentimiento nacional y una ofuscación nacionalista, bastará observar en cual de los dos se repite más veces la palabra *nuestro*: donde encontremos mayor número de pronombres posesivos, allí estará la ofuscación nacionalista.

No incurramos los mallorquines en la necesidad nacionalista de adjudicarnos la propiedad de *nuestro* Fray Junipero Serra. ¿Por qué *nuestro*, exclusivamente? Fray Junipero formó su espíritu en una orden religiosa, católica, universal y dió nombres castellanos a las comarcas de su misión. Fray Junipero es *nuestro* en la medida que pueda serlo el navarro Francisco Javier, misionero y mártir español en las colonias portuguesas, o el mallorquín, hijo de catalanes, Ramón Llull, muerto por los infieles de África, cuando luchaba por la unidad espiritual frente a la diversidad del error.

Huyamos de ese pronombre egoísta, que seguramente desconoció Fray Junipero en su humildad franciscana. Y por eso, porque desconocería la palabra mío, California fué suya.

MIGUEL VILLALONGA

## REFLEJOS

### Profilaxis paternal

El ministro de la Gobernación acaba de dictar un decreto en cuya parte dispositiva establece ciertos requisitos a los que en el orden legal han de ajustarse los padres o tutores de los menores de edad que quieran pertenecer a las distintas agrupaciones políticas.

Esta disposición gubernamental ha dado motivo para que los cotidianos opositoristas—obstruccionistas diría yo mejor—quemen lo más granado de sus sofismas y adjetivos para la galería propicia a impresionarse con los latiguillos de los que viven de un modo burgués a cuenta de las predicas libertarias, que ahora la gente no sabe distinguir de lo que un día fué—en buena época democrática—liberalismo. Va siendo hora de distinguir la raíz significativa de la libertad y de no confundirla con la médula anarquizante del libertarismo.

Un gobierno consciente no podía cruzarse de brazos ante el espectáculo diario y sangriento que decora la sección de sucesos de los rotativos. Ciertísimo que el momento es-

les ofrece el Estado y agradecer al ministro de la Gobernación con todas sus fuerzas de honradez que cuide de la salud del espíritu de los hijos que no están en edad de justificar los depósitos de cadáveres y de alimentar las celdas de las cárceles.

La medida llevada a cabo por el ministro de la Gobernación solo ha producido un movimiento de protesta en la órbita socialista. El fenómeno no nos sorprende, pero entristece pensar que existan partidos políticos que precisen alimentar sus vanguardias de imberbes para apoyados en sus víctimas tener motivos sentimentales que oponer a la rotundez de una represión de orden público. Creemos nosotros que las revoluciones que precisan de ultratizar fundamentos son revoluciones no de idealistas sino de alucinados al mando de espíritus poco escrupulosos. En buena teoría el pecho de líderes debe servir de salvaguardia a las féminas, a los infantes y a los imberbes. Armar la mano que no responde a un pensamiento y si a una alucinación es antirracional.

El ministro de la Gobernación ha sido amenazado en tonos que se nos antojan delictivos por las plumas que cargan las pistolas de los imberbes. Tras el parapeto anónimo de la hoja impresa se ha dado una subversiva voz de fuego. Pero seguramente el ministro de la Gobernación conoce perfectamente las actitudes gallardas de los que predicaron revoluciones y practicaron los sistemas represivos que culminaron en Casas Viejas. No ha faltado tampoco el razonamiento calcaturizado de «si somos chiquititos mañana creceremos». Y eso es lo que hace falta que crezcan para que estén en condiciones de razonar y de poder apreciar entonces el daño que querían producir los alucinantes a sus víctimas los alucinados.

Razonando la medida profiláctica de gobierno no habrá un solo hombre de sano cerebro y corazón que no la encuentre acertada. Si hay que hacer la revolución hágase por las mujeres y los niños en casa y los que no siendo niños no alcanzaron el estado legal que el propio señor Largo Caballero estableció inteligentemente y constitucionalmente en la ley de Asociaciones a la Universidad o al taller a la fábrica o a la biblioteca que es donde se puede llegar a distinguir la idea de la alucinación.

El brote espontáneo hay que cultivarlo, las ideas jóvenes como las cosechas tempranas y los nacimientos que no son de tiempo requieren un mayor cuidado. Sin duda por eso el señor Largo Caballero procedió como procedió marcando una edad en la ley de Asociaciones que el ministro de la Gobernación actual obediente al espíritu constitucional se ha limitado a respetar en un decreto de higiene social.

JOAQUIN ROMERO MARCHENT  
(Prohibida la reproducción)

### Politica internacional

#### La situación obrera en los Estados Unidos

Después de diez y ocho meses de experiencia, a base de los principios de economía dirigida y de reconstrucción social que implantó el Presidente Roosevelt, se encuentra aun en situación muy precaria y con grandes dificultades para que funcione normalmente el órgano directivo N. R. A. que se vé en la necesidad de proceder a prudentes arbitrajes y mantener constantemente la balanza en su fiel, entre los audaces innovadores que la empujan a acentuar el estatismo, y los partidarios del liberalismo mitigado que pretenden lo contrario.

Hasta entre los prepotentes de la Casa-Blanca existe violenta fricción. El general Johnson sostuvo los últimos tiempos lucha franca con el Consejero de Justicia Donald Rieberg que es un apóstol del sindicalismo y ha sufrido también las críticas de Mis Frances Prikins la Secretaria de Estado en Trabajo.

Lo mismo en el plan económico, que en el de organización obrera, no puede negarse que el Presidente Roosevelt, ha obtenido éxitos apreciables, como son la supresión del trabajo de los niños, la reglamentación del de las mujeres, la imposición de un salario mínimo y fijar el máximo de horas de trabajo en las diversas industrias, reformas capitales que han modificado grandemente la situación de los obreros americanos. Pero ello para dar resultado, debió ir acompañado de la reanudación del trabajo en las condiciones calculadas a fin de que los patronos hallasen una forma de compensar los sacrificios que se les exigen. Y desgracia-

damente la organización hasta el presente, no responde a los cálculos formulados, y tampoco se han evitados las disidencias políticas que siguen en vigor originándose conflictos entre patronos y obreros de los que son un ejemplo los recientes disturbios de San Francisco.

La lucha entablada entre la Federación de empleados y asalariados se agrava, pues estos pretenden inmiscuirse en la marcha de las industrias y ante ello los patronos solidamente agrupados se lamentan de los precios excesivos de la reventa y exigen para continuar la producción a ser protegidos contra las exigencias del sindicalismo.

Y mientras acusan al Ministerio del trabajo y a los organismos de conciliación como la Nacional Labor Relations Board de favorecer los elementos obreros, los jefes sindicalistas afirman que los patronos están dispuestos a emplear la fuerza para asegurar el control absoluto de las empresas, que antes vivían sometidas a las reglas de un liberalismo, al menos relativo. En Washington se vé con gran inquietud aumentar tal hostilidad y ahora precisamente en la industria textil existe un conflicto, por haberse negado los industriales a enviar a la capital federal una delegación para discutir con la de obreros, bajo la Presidencia de Minster Garrison el hombre de confianza de Roosevelt se anuncia una huelga de 600 mil obreros del ramo.

Las reivindicaciones que los obreros exigen son nada menos que la reducción de la semana de trabajo a treinta y cuatro horas, el mantenimiento de salarios a la misma tasa y el reconocimiento formal del derecho de sindicación. No habiéndose admitido los arbitrajes propuestos tendrá que ser el propio Roosevelt quien resuelva, no pudiendo apelar a otros intermediarios más o menos ingeniosos creándole ello una situación, por demás delicada y angustiosa, que puede hacer fracasar sus propósitos reformadores.

N. B.

## CARTAS DEL EXTRANJERO

### De sargento a coronel y de coronel a...

Habana-Agosto 1934.—La base militar de Columbia, ha hervido. Un jefe militar ha muerto en la liza. Ha muerto, contra las tropas fieles al Presidente Mendieta en una nueva intentona revolucionaria.

El jefe muerto, parecía en contactos secretos, al decir de los maliciosos, con el coronel Batista. Nada ha podido comprobarse, pero es lo cierto que el Sargento se saltó a Coronel, empieza a perder puntos en la cotización popular.

Cuando los militares se meten a profesionales de la revolución y de la política, el país que los soporta está perdido.

Batista, que pudo serlo todo, está en las puertas de la impopularidad. Es muy difícil que un hombre tenga la ponderación necesaria para controlar sus ambiciones, por eso, quien saltó de Sargento a Coronel, bien pudiera ser que de Coronel diese el salto al abismo de lo impopular.

Mendieta, indudablemente asistido por los Estados Unidos, empieza a ser Presidente de verdad.

Mientras tanto Batista, representa la incógnita. Nadie sabe donde está políticamente y su porvenir empieza a ser difuso.

Es lástima que quien pudo serlo todo se desgaste a fuerza de frotarse contra el muro de las aspiraciones de mando.

Como el personaje Galdosiano, la apatencia de mando, va a acabar con él, de no recuperar la ponderación.

De sargento a Coronel, se salta bien, pero de Coronel es peligroso exponerse a saltar al abismo, del caso o de la muerte.

Por eso, el cronista ha puesto un camino de puntos suspensivos en el porvenir del caudillo del pueblo que el pueblo empieza a mirar con recelo...

Luis CABRERA

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Coloma Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Olivei Vert y Jaime Torres Riera.

Hablando de lo ocurrido en Vasconia dijo el señor Salazar Alonso que el Consejo de ministros acordó excitar el celo de Fiscalía para que los Juzgados activasen sus trabajos y la inmediata concesión de los suplicatorios.

## UNA INTERVIEW CON D. FRANCISCO VIDAL

### El turismo en Canarias y en Mallorca

Que D. Francisco Vidal Sureda es el alma de la propaganda turística de Mallorca, lo sabe todo el mundo. Que en España es considerado como la primera figura dentro de esa clase de actividades, lo ignoran muchos. Y que para el desarrollo de su labor recibe moral y materialmente el mínimo apoyo a que tiene derecho, esto lo desconocen casi todos los mallorquines.

En confirmación de la segunda premisa hace algún tiempo el señor Vidal fué llamado por las Autoridades y fuerzas vivas de Canarias, especialmente de las Palmas, para organizar el Turismo en aquellas islas, misión que aceptó gustoso, como no podía menos de ser, y que le ha valido los honores de ser recibido en el muelle de Las Palmas por grandísima cantidad de público, por todas las Autoridades, Presidentes de Cámaras y Sociedades, Junta de Carreteras, y todos los elementos representativos de las islas y ser tratado durante diez días como huésped de honor. Su estancia en las islas de Gran Canaria y Tenerife fué el tema diario de toda la prensa local y sus manifestaciones fueron reproducidas por muchos diarios de la Península y también radiadas.

Por la importancia de la labor realizada y por las consecuencias que de ella podamos deducir, hemos querido interrogar al señor Vidal, siendo suyas las siguientes manifestaciones:

#### ¿Quién le llamó desde aquellas islas?

Fuí requerido por las fuerzas vivas y especialmente por el Gobernador Civil de Las Palmas, quien me dirigió su primera invitación en el mes de Marzo habiendo sido últimamente invitado al mismo objeto por la Dirección de Turismo de la Presidencia del Consejo de Ministros.

He sido llamado también para ir a Málaga y Granada con el mismo objeto.

#### ¿Quiénes fueron sus principales colaboradores?

Puede decirse de una manera rotunda que todas las fuerzas vivas se pusieron a mi disposición y trabajaron todos los días. Y de entre ellos de una manera especial el Gobernador Civil, el Presidente del Cabildo (Diputación), Presidente de la Cámara de Comercio, Ingeniero de Obras del Puerto, Jefe de Obras Públicas, Junta Administrativa de Carreteras, Presidente de los Casinos, Club Nautico, Asociación de la Prensa, Sindicato de Exportadores de Plátanos, Hoteleros en general, todos cuantos representan allí alguna actividad. Todos trabajaron con igual entusiasmo convencidos hasta la saciedad de que el turismo es la más cómoda y reproductiva fuente de riqueza de un país y que por tanto todos están obligados a crear y fomentar.

Nada mas equivocado que la opinión general que considera que la industria del viajero es algo que beneficia únicamente a los hoteles, sin pensar que la riqueza turística de un país puede ser muy importante y en cambio la industria hotelera puede atravesar una crisis considerable.

En Mallorca, por ejemplo, puede darse el caso de que los ingresos del turismo continúen siendo los mismos que hasta la fecha; pero si el número de hoteles aumenta en forma desproporcionada, ocurrirá que mientras la provincia se enriquecerá con el dinero de los turistas, los dueños de hoteles pueden muy bien dejar de hacer beneficios y hasta sufrir pérdidas.

#### ¿Cuál fué el resultado de su gestión?

La creación del Fomento del Turismo de Canarias, del que fué nombrado Presidente Honorario en la primera sesión que celebró. Con ello quedó orientada una labor que en el futuro dará sin duda magníficos resultados a juzgar por el entusiasmo de todos y por los apoyos ofrecidos, algunos tan importantes como el del Cabildo de Tenerife que ha acordado una subvención de sesenta mil pesetas anuales; otras Entidades diez y doce mil pesetas al año y la Junta de Obras del Puerto ha cedido un magnífico local para la instalación de las oficinas del Fomento del Turismo. Le aseguro que con tan valiosos y decididos apoyos se puede ir muy lejos; y es por ello que mi opinión sobre el porvenir turístico de Canarias no puede ser mas favorable.

Contrasta esto de una manera tristemente elocuente con la frialdad y poco interés con que en Mallorca se han tratado hace poco las cuestiones del turismo y el escaso que se nos presta a quienes, muy pocos por cierto, trabajamos para fomentarlo. Ha sido necesario que una medida de Gobierno haya provocado un retraimiento del turismo y con él una importante crisis de trabajo, para que en Mallorca se hayan dado cuenta de que nuestra Isla no puede ya prescindir del dinero que nos traen los viajeros.

Es de desear que la lección recibida nos sirva de experiencia para el futuro y que todos sintamos el mismo entusiasmo para lograr que Mallorca sea el centro de Turismo más importante del Mediterráneo, toda vez que las condiciones naturales del país son excepcionalmente favorables.

#### ¿Cómo están las carreteras en Canarias?

Puedo asegurarle que en perfecto estado todas ellas, gracias a la labor admirable de la Junta Administrativa de Carreteras, cuyo funcionamiento ha servido de estímulo para que nuestra Provincia solicite una organización semejante y que sin duda dará los mismos resultados favorables.

#### La entrevista ha terminado. Las interesantes manifestaciones transcritas nos deben invitar a todos a la meditación y al arrepentimiento.

¿Cuántas personas hay que puedan sentirse verdaderamente satisfechas de haber contribuido con su esfuerzo al desarrollo turístico de Mallorca?

¿Quiénes pueden vanagloriarse de haber estimado en su justo valor la capacidad, la inteligencia y la actividad del señor Vidal Sureda en la labor formidable que viene desarrollando a frente de nuestro benemérito «Fomento del Turismo» que tanto nos envidian los extraños?

Y el resultado de ese arrepentimiento y meditación puede ser el siguiente: Que el turismo es para la Provincia y no solamente para los hoteleros; que en épocas de gran afluencia de viajeros no ha habido crisis de trabajo; y que con menos esfuerzos de los que se hacen para remediar el paro forzoso, puede lograrse el evitarlo.

Que cada cual, entidades y particulares saquen de todo ello las consecuencias que crean convenientes.

Por mi parte, declaro inmodestamente, que para el desarrollo turístico de Mallorca he ido más allá de lo que mis deberes podían exigirme.

Y por tanto, víctima de un momentáneo orgullo me considero libre de pecado y tiro la primera piedra.

JAMES ENSEÑAT ALEMANY

## Máximas

La comparación más justa que del amor se puede hacer es la de la fiebre: no poseemos poder ni sobre uno, ni sobre otra, ni sobre su violencia ni sobre su duración.

La habilidad más grande de los menos hábiles es saberse sometidos a la buena conducta ajena.

Se teme siempre ver el objeto ansiado cuando vuelve uno de hacer coquetearias en otros lugares.

Debe uno consolarse de sus faltas cuando tiene la fuerza de confesarlas.

Las pasiones llevan consigo injusticia e interés propios, por lo que es peligroso seguirlos, y de las que se debe desconfiar aun en los momentos en que mas razonables parecen.

En el corazón humano hay una gestación perpetua de pasiones, de suerte que la ruina de una coincide casi siempre con el establecimiento de otra.

Nuestro amor propio sufre con las impacencias la condenación de nuestros gustos que de nuestras opiniones.

Advertimos a nuestros convecinianos que toda la correspondencia relativa al periódico, debe ir dirigida a la Dirección del mismo.

## Gobierno civil

### El paro forzoso

El Gobernador recibió anteaer la visita de una nutrida comisión del Ayuntamiento de esta capital formada por el alcalde señor Darder y un representante de cada una de las minorías que forman el Consistorio.

Tuvo por objeto la visita tratar del problema del paro forzoso en Palma y exponer al Gobernador los acuerdos que acerca de tan importante asunto adoptó la Corporación municipal en una de sus últimas sesiones que ha celebrado.

El señor Manent escuchó con toda atención los diversos extremos que le fueron expuestos e hizo presente el interés que en todas las ocasiones le ha merecido aquel grave problema y lo bien dispuesto que se halla a realizar cuantos trabajos y gestiones se hallen a su alcance.

Después de un extenso cambio de impresiones se convino en que el Ayuntamiento confeccione una estadística lo más completa posible de cuantos obreros se hallen sin trabajo y tan pronto como se haya realizado aquella labor, que será dentro de breves, se convocará una reunión de las fuerzas vivas para ver el medio de realizar los acuerdos que tomó el Ayuntamiento, así como los que en principio se adoptaron anteaer y cuantas iniciativas puedan surgir en la citada reunión.

### La huelga de metalúrgicos

Puestos de acuerdo el Gobernador y el alcalde de esta capital, iniciaron anteaer unas gestiones encaminadas a solucionar la huelga de los obreros metalúrgicos.

Se celebraron anteaer dos entrevistas las cuales se puede decir que sirvieron para que los señores Manent y Darder se formaran idea completa del estado en que se encuentra aquel conflicto.

Ayer debían continuar las entrevistas de nuestras autoridades con los representantes de los obreros y patronos.

### Visitas

Anteaer visitó al señor Manent el comandante militar de estas islas don Francisco Franco. de regreso de su viaje a Madrid.

La entrevista se prolongó un buen rato cambiándose mutuas impresiones acerca de los problemas hoy planteados en estas islas y su relación con los diversos departamentos ministeriales en Madrid.

Ayer el Gobernador devolvió la visita al Comandante militar.

Ayer visitó al Gobernador el nuevo interventor segundo jefe de Correos don Gregorio Mesquida con objeto de cumplimentar a la primera autoridad.

### Huelga general en Mahón

Nos manifestó el Gobernador que de paso para Mahón y solicitado por el delegado del gobierno en Menorca, por temor a la huelga general que se está allí preparando, había llegado a esta capital una sección de guardias de asalto que la forman 46 números al mando de un teniente.

Añadió el señor Manent que ayer noche embarcarían para Ciudadela.

## ¿York?

### Municipales

#### Hallazgo de un documento

El niño Sebastián Davia Navarro, domiciliado en la calle de San Magin, 17, encontró en la vía pública un documento—dirigido precisamente a la alcaldía pero sin firma ni reintegrado—que ha quedado depositado en el Negociado de Secretaría general (apartado de Prensa) a disposición del interesado.

#### Imposición de multas

La alcaldía ha impuesto el máximo de multa a un propietario que había procedido a la evacuación de un pozo negro sin el correspondiente permiso.

También han sido multados varios propietarios de cafés por ocupación indebida de aceras.

Igualmente han sido impuestas multas por otros conceptos: materia de circulación, defraudación de arbotrios, lanzamiento de basuras a la calle, ocupación de la vía pública por escombros, perros sin placa ni bozal, etc.

#### El paro forzoso

Para tratar de este importantísimo problema visitaron al Gobernador el alcalde de Palma don Emi-

lio Darder y los representantes de minorías señores Ferrer Arbona, Llabrés Morey, Forteza Valleriola, Fretjans, Aguiló Forteza, Rigo Mir y Vich.

Se convino en recabar el auxilio del Estado para las obras proyectadas secundando así los esfuerzos del Ayuntamiento y quedaron igualmente en convocar la mayor urgencia una asamblea de fuerzas vivas previo un estudio estadístico de la cuestión.

#### El surtidor de la Rambla

El alcalde por indicación del presidente de la comisión de Sanidad don Francisco de Salas Aguiló, ha dado las oportunas órdenes para que fuese arreglado y puesto en disposición de funcionar el surtidor de la Rambla.

Este ha sido limpiado y recompuerta la cañería y ha comenzado a funcionar de nuevo.

#### La estudiantina «La Palladienne», de Toulouse

Acompañados del Presidente de la Cámara Hoteletera don Enrique Pedret estuvieron en el Despacho de la Alcaldía cumplimentando al Alcalde los directivos de la estudiantina «La Palladienne» de Toulouse.

El Alcalde les agradeció mucho su visita deseándoles que su estancia en nuestra ciudad les fuese grata.

#### Donativo del Laboratorio Boizot

La Comisión de Sanidad Higiene y Beneficencia, se enteró con satisfacción del donativo hecho a la Beneficencia Municipal, por el Laboratorio Boizot, de una considerable cantidad de sus productos, acordándose testimoniar a dicha importante casa la mayor gratitud.

### Vajillas, Cristalerías

precios como nadie

### La Cartuja

Pelaires, 1 y 8, Palma Mallorca.

## DIPUTACION

### Telegrama

El Presidente de la Diputación señor Juliá recibió del Ministro de Obras Públicas el siguiente telegrama:

«Traslado a Ministro Trabajo como Presidente Comisión Paro Obrero su telegrama sobre construcción de edificio Hacienda. Gobierno Civil, Casa Correos y otros, Salúdale Guarra del Río.»

### Sesión de la Comisión gestora

Preside el señor Juliá y asisten los gestores señores Tuduri, Mayans, Alomar, Amer y García.

Se despachan los asuntos de la orden del día, distribuyéndose 263 mil pesetas aproximadas para gastos del semestre.

Los parados solicitan y se aprueba una solicitud, pidiendo se abra una suscripción pública pro parados.

Los contratistas para suministro de pan, de primera, segunda y tercera clase; carnes, patatas y cebollas; renuncian en sendas instancias la prórroga de contrato para dichos suministros.

—¿En qué se fundan?—pregunta el señor García?

—Cuestión de aumentos de precios—dice el señor Amer, y ratifica el señor Juliá:

—Será por el atraso con que se le paga?—expone el señor García. —Al del pan se le adeudan 28.000 pesetas. Así parece desprenderse de algo que se dijo en la ponencia.

Acuérdase una gestión previa y luego se resolverá.

Se resuelve la desintegración del Ayuntamiento de Consell del de Alaró debiendo aportar este 6.991'82 pesetas como cuota anual y 1.747'95 trimestral y el de Consell 2.808'85 y 700'96 pesetas respectivamente a partir de 1930.

Pasa a la Comisión de Hacienda como trámite un dictamen del Interventor sobre la forma de cubrirse las plazas de Recaudadores de cédulas personales para 1934.

Y terminó la sesión dentro del ambiente de placidez que había comenzado.

### Servicio Meteorológico

Estación del Laboratorio Oceanográfico (S'Algo Dolça)

Observaciones del día 4 de Septiembre de 1934 a las 8 horas.

Altura Barométrica, 764'5 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 763'8 milímetros.

Altura Barométrica mínima de ayer, 761'3 milímetros.

Temperatura, 24'7 grados cent.º

Temperatura máxima, 31'9 id. id.

Temperatura mínima, 19'8 id. id.

Temperatura media de ayer, 25'9 grados cent.º

Termómetro seco, 24'7 id. id.

Termómetro húmedo, 22'9 id. id.

Humedad relativa, 85 por ciento.

Evaporación, 2'2 milímetros.

Lluvia, —

Viento, calma.

Estado del cielo: Niebla.

El famoso guitarrista Hawaiano

### DANY ALOHA

tocará jueves noche en la Gala más original de la temporada

UNA FIESTA EN EL AÑO 2000

En LA FREGATE

## DEL CARNET

Ayer se supo en esta ciudad la triste nueva de haber fallecido en Canarias, donde residía desde hace algunos años, el catedrático y publicista don Baltasar Champsaur Sorá.

El finado gozaba en esta isla de grandes simpatías conquistadas durante el tiempo que desempeñó la cátedra de francés de este Instituto y dirigió el diario «La Última Hora».

Reciban los familiares del extinto la expresión de nuestra sentida condolencia.

La señorita Paquita Ripoll Arbós ha obtenido en los exámenes verificados en el Instituto Central de Corte y Confección Martí, la nota de Sobresaliente, en el curso de profesorado.

La esposa del propietario don Antonio Marqués, doña Carmen Tous Rovira, se halla completamente restablecida de la dolencia que la retuvo en cama durante bastantes días.

Ha marchado a Madrid, después de una permanencia de varios días en esta isla, el hijo del Conde de Romanones, don Gonzalo.

Salió para Barcelona el médico-oculista don Bartolomé Amer Fiol, hijo del Director del «Crédito Balear».

El hogar de don Tomás Darder y Hevia se ha visto aumentado con el nacimiento de un hermoso y robusto niño.

Tanto la madre como el recién nacido siguen en buen estado.

Ayer mañana llegó de Barcelona el redactor-jefe de «La Vanguardia» de aquella capital don Gabriel Olivés, a quien acompañan las señoras Boer y Prat.

Vinieron también de Barcelona la Vizcondesa de Bosch, don Miguel Liguera, don Rafael Lero, don Antonio Mayol, don Carlos Abellanet, don Pablo Sampedro, don José Llavés, don Joaquín Arán y don Vicente Rodríguez.

De Ciudadela llegaron ayer mañana don Lorenzo Sirvent, don Francisco Marqués y don Elias Oliver.

De Valencia vinieron ayer mañana don Vicente Hernández, don Santiago López, don Miguel Truyol, don Abelardo Gómez, don Enrique Comas y don José M.º Fornés.

Ayer marchó a Tarragona el Ingeniero de la Compañía de Ferrocarriles M. Z. A. don Alberto Blanes.

Para Ciudadela salieron ayer don Gonzalo Quintana, don Antonio Salas y don Bartolomé Serra.

Anoche embarcaron para Barcelona don Carlos Muñoz, don Guillermo Alcover, don Gabriel Guerra, don Jaime Font, don Vicente Huerta, don Jaime Ramis, don Pedro Gómez, don José Tous y don Juan Cerdá.

## Dr. ROGLA

PECHO Y CORAZON

Sindicato, 124

## SUCESOS

### Atropellada por un auto

Ayer fué atropellada por un automovil la niña Margarita Morey Pirelló, de 4 años, domiciliada en la Carretera de Lluchmayor, Coll de'n Rebassa sufriendo contusiones y erosiones en la región parietal derecha, antebrazo derecho y pierna del mis-

mo lado con ligera hemorragia, siendo su estado de pronóstico reservado.

Fué curada en la Casa de Socorro.

### Heridas por agresión

Catalina Nadal, de 13 años, fué agredida resultando con heridas en la cabeza y un muslo.

Antonia Ferrando, de 40 años, contusión en un brazo por agresión.

Fueron asistidas en la Casa de Socorro.

### Accidentes del trabajo

Juan Bonet, de 52 años, magullamiento de dos dedos de la mano derecha.

Antonio Clar Salvá, de 33 años, con domicilio en Pasaje ca'n Curt, 21, herida contusa en el índice de la mano derecha.

Alfonso Muro Sancarlos, de 28 años, domiciliado en la calle de la Misión, 61, magullamiento del dedo pulgar de la mano derecha.

Joaquín Cosnide Alverola, de 28 años, maquinista de draga, contusiones en la rodilla izquierda y pómulo derecho, leves.

Fueron curados en la Casa de Socorro.

### Caidas

Alfonso Muñoz, de 19 años, resultó con una herida en el mentón y en un codo por caída en bicicleta.

Antonia Fullana, de 7 años, sufrió fractura del codo derecho por caída en su domicilio.

Francisca Hernández Fuentes, de 7 años, con domicilio en la calle de Luna, 30, sufrió una herida contusa en la frente al caer en su domicilio.

Francisco Segovia Pujol, de 82 años, domiciliado en la calle del Sindicato, 28, resultó con una herida contusa en la frente efecto de caída en el tranvía.

Los heridos fueron curados en la Casa de Socorro.

### Jugando a futbol

Guillermo Tomás, de 20 años, sufrió una contusión en una rodilla jugando a futbol.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

### Herida con cuchillo

Josefa Roig Rosselló, de 32 años, domiciliada en la calle de Botones, 26, se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano derecha con un cuchillo en su domicilio.

Se curó en la casa de Socorro.

### Mordido por un perro

Jaime Juan Bosch, de 19 años, habitante en San Magin, 57, resultó con dos heridas en el dedo medio de la mano derecha al ser mordido por un perro.

Fué curado en la Casa de Socorro.

### Se hiere nadando

Guillermo Llompard Roig, de 17 años, se produjo una herida en el dedo pulgar del pié izquierdo, nadando.

Se le asistió en la Casa de Socorro.

### Herida con un vaso

Antonia Gelabert Monjo, de 44 años, habitante en la calle de Velazquez, 5, se causó una herida incisa en el pulgar de la mano derecha, limpiando un vaso.

Tuvo que ser curada en la Casa de Socorro.

## Las corbatas de la Casa MERCADAL

Son distinguidas

Un regalo apreciado...

### PROGRAMA PARA HOY

### Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos).—Radio Catalana, EAJ 13 (268 metros, 20 Kw., 1.119 kilociclos).

7.15: Sesión de cultura física, por radio.

7.30 a 8.00 «La Palabra» (diario hablado de Radio Barcelona): Primera edición.

8.00: Sesión de cultura física, por radio. Campanadas horarias de la Catedral. Discos.

Notas necrológicas facilitadas por «La Veu de Catalunya».

11.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña Estado del tiempo en Europa y en España Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológica radiotelegráfica para las líneas aéreas.

11.30. Transmisión telefotográfica de la carta del tiempo.

12.00: Radiofemenina. Sesión femenina de Radio Barcelona dedicada a las mujeres. Impresiones del momento, por Mercedes Fortuny; sección literaria, galería de mujeres célebres, modas, cocina, reglas de sociedad; sección de belleza, consejos útiles, consultorio femenino, concursos, etc. Colaboración de distinguidas escritoras e instituciones femeninas. Lectura de una historia o un cuento semanal.

12.30: Correspondencia femenina (consultas y respuestas).

12.45: Música selecta en discos de gramofono o colaboración de artistas femeninos.

13.00 Programn de discos selectos.

13.30: Información teatral y cartelería. Continuación del programa de discos selectos.

14.00: Butlletí Oficial de la Generalitat de Catalunya. Sumario del número publicado avui.

El sexteto de Radio Barcelona interpretará: Actualidades musicales números escogidos entre los últimos éxitos). A continuación: Diálogo cómico de actualidad, escrito por Joaquín Montero e interpretado por la actriz Matilde Xatart y su autor.

14.40: Bolsa del Trabajo de EAJ. uno.

15.00: Sesión de radio beneficencia organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España con discos escogidos.

16.00. «La Palabra». Información de Barcelona. Gobierno General. Información Gaceta de Madrid. Últimas noticias de provincias. Noticias del extranjero.

16.30. Fin de la emisión.

18: Concierto de violín y piano a cargo de Julio Jarque y Rosaura Coma: «Aria», Bach; «Barcarola», Tschalkowsky; «Serenata italiana», Holmes; «Recuerdo», Drdla; «Alborada» Caludi; «Schon Rosmarin», Kreisler.

18.30: «La Palabra». Información de Barcelona. Información de Madrid. Información del Extranjero. Continuación del concierto.

19.00: Programa del Radioyente (discos a petición de señores suscriptores de Radio Barcelona).

19.30. Cotizaciones de monedas. «Viages, excursions i esbrinaments imaginaris», Charla en catalán, por Adrián Gual.

20: Diez minutos de radiopedagogía.

20.10: Conferencia a cargo de un miembro del Comité Catalán contra la guerra.

20.20: Programa de discos selectos.

20.45: Resumen de prensa, por J. Navarro Costabella.

21.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en Cataluña. Previsión del tiempo en Cataluña, en el mar y en las rutas aéreas.

21.05. Notas de sociedad, facilitadas por la «Veu del Vespere».

Cotizaciones de mercancías, valores y algodones.

21.10. Orquesta de Radio Barcelona interpretará: «Belphegor» (marcha), Brepsant! «Los diamantes de la corona» (selección), Barbieri; «La más bella serenata» (vals), Labourguige; «Fiesta galante» (gavota), Dreyer; «Intermedios», Dyck; «Paragrafo III» (obertura), Suppé.

22: Radioteatro de E A J I. La comedia en cuatro actos, original de Serafín y Joaquín Alvarez Quintero, titulada «Los Galeotes». Reparto: Clarita, Rosa Cotó; Gloria, Carmen Illescas; Catalina, Elisa del Castillo; La señorita Pepa, Enriqueta Benito; La Ricito, María Alvarez; don Miguel, Baltasar Banquells; don Molsés, José Soler; Mario, Antonio Rovira, Jeremías, Juan Torres; Victoriano, Luis Fernández; El Membrillo, Antonio Encinos; El ojerás, Luis Olmo. Dirección: César Angel Monedero.

24: Información de Barcelona, Madrid y extranjero.

Fin de la emisión.

De 1 a 2 (madrugada): Programa organizado por la International Broadcasting Company, para los oyentes de habla inglesa: «Le Reve passe»; «The Squirrel Dance», Elliott Smith; «Valse triste», Sibelius; «The Mill in the Black Forest», Elenberg; «The Glow Worm Idyll», Lincké; «Sirenes Waltz», Waldteufel; «In a Monastery Garden», Kettelbey; «Hands across the Sea-March», Sousa; «Le compte de Luxembourg-Waltz», Lehar; «Victoria and Her Hussars», Abraham; «The Gipsy».

E A J - 13-Radio Mallorca

201,1 metros 1492 kilociclos

Tarde

A las 13.—Apertura de la estación —Boletín meteorológico facilitado por la Diputación provincial de Baleares.—Discos solicitados.

A las 13.30.—Déjame gozar, mullata, son—Estudiantina, vals—Intermedio de La Leyenda del beso—Lolita, serenata española—Mano a mano, tango—Selección de La Princesa del Dólar, de Fall.

A las 14.30.—Se radiarán las carteleras de teatros y el Diario hablado

A las 15—Cierre de la estación.

Noche

A las 20.30.—Apertura de la estación. —Boletín meteorológico facilitado por el Grupo de Artillería número 1.—Cierre del Mercado Libre de Valores de Barcelona.—Cambios facilitados por la Casa de Banca Recasens y Cia.—Discos obsequios y solicitados.

A las 21.30.—Radio Beneficencia. Concierto por el Sexteto Born, dirigido por don Jaime Roig. Interpretará: Les Noces de Fígaro (obertura), de Mazort—Jardín sevillano (intermedio), de Millán—Selección de La Verbena de la Paloma, de Bretón—Danza de las Horas de La Gioconda de Ponchelli—Nocturno, de Borodine—Selección de Los de Aragón, de Serrano.

A las 22.30.—Diario hablado.—Música de baile.

A las 23—Cierre de la estación.

## LIRICO

Mañana a las 3'30

Gran reposición del film de mayor éxito de la temporada.



## LA REINA CRISTINA

DE SUECIA

Sacrificó todo por un amor... su corona, su país, su hogar... su alma entera.

con JOHN GILBERT

Ian Keith - Lewis Stone

Elizabeth Young

Director - Rowen Manoussian

Metro - Goldwyn - Mayer

HOY a las 6'30

Últimas proyecciones

EL PEC

SE CELEBRARA EL SABADO, EN FELANITX

La coronación pontificia de la Virgen de San Salvador

Me aquí el programa de los actos que se celebrarán con motivo de la Coronación Pontificia de Nuestra Señora de San Salvador (Felanitx).

Bajada de la Virgen del monte de San Salvador. Viernes, día 7 de Septiembre. Tarde. La imagen de San Salvador será bajada a la ciudad, en automóvil adornado de flores y escoltado por los Ermitaños de San Antonio y San Pablo, don Bartolomé Barceló, capellán del Santuario y don Rafael Vich, Custos del Monumento a Cristo Rey.

A las 5.—Será recibida la efigie en el atrio de la Iglesia Parroquial por el Arzobispo-Obispo, Comisión del Cabildo Catedral, Cura Arcipreste de Felanitx, Clero y fieles. Será colocada en andas que sostendrán por turno las cuatro Organizaciones locales de la Federación Diocesana de Acción Católica y será llevada procesionalmente hasta el Altar Mayor de la Parroquia.

A las 7.—Rosario, sermón y Canto de las Completas ante la imagen, con asistencia del Prelado, Canto del Ave maris stella, de la Letanía Lauritana y del Himno de la Coronación.

Coronación Pontificia. Sábado, día 8.—Fiesta de la Natividad de Nuestra Señora. A las 7.—Misa de Comunión general.

A las 9:40.—El Arzobispo-Obispo de Mallorca doctor don José Miralles y Sbert, vestido de capa magna, saldrá procesionalmente de la Casa rectoral; le precederán los monaguillos, infantes de coro, pajes de Nuestra Señora de San Salvador, ocho caballeros de diversas Asociaciones religiosas, Clerigos Regulares, Sacerdotes que asistan al acto, la Comunidad de presbíteros de la parroquia y los Canónigos de la Catedral vestidos de hábito coral y le seguirán el Capellán de honor, los cuatro pajes del Prelado, Ermitaños de San Antonio y San Pablo. Irán a la Capilla del Santísimo Sacramento ante el cual el Prelado orará unos breves momentos y luego al Altar Mayor.

Un sacerdote anunciará desde el púlpito los actos que se vayan a realizar.

Entrega y bendición de las Coronas

El Prelado, revestido de la Capa pluvial, hará comparecer al Cura Arcipreste don Antonio J. Mora, a los Ermitaños Agustín de Nuestra Señora de la Correa, Mauro y Pablo de la Santísima Trinidad (Superior General, Vicario y Procurador de la Congregación, respectivamente), y prestarán juramento de guardar las Coronas y diademas con diligencia, firmando el Acta que luego será leída en el púlpito a los fieles por el Notario Eclesiástico de Felanitx don Miguel Caldentey Talladas. Serán luego bendecidas solemnemente por el Prelado y colocadas por los Ermitaños en la parte de la Epístola del Altar.

Acto seguido don Nadal Garau, Canónigo Doctoral, subirá al púlpito acompañado de ocho caballeros y dará lectura al Decreto, en mallorquín, facultando a nuestro amadísimo Prelado para la Coronación Canónica de la Virgen de San Salvador y al Rescripto Pontificio de concesión de Bendición Papal e Indulgencia plenaria.

Terminada la lectura, desde el trono el Arzobispo-Obispo entonará la Tercia que será cantada por el Clero alternando con el pueblo.

Pontifical solemne y Bendición Papal

Celebrará el Arzobispo-Obispo de Mallorca, Misa solemne Pontifical. Se cantará la misa de «Angels», alternando con el pueblo y el Ofertorio a cuatro voces mixtas de Thérignon.

Terminada la Misa solemne Pontifical el Prelado dará la Bendición Papal con Indulgencia plenaria.

Discurso del Arzobispo-Obispo. Lo pronunciará desde el presbiterio después de haber dado al pueblo la Bendición papal.

Terminada la Allocución pontifical, el pueblo saldrá ordenadamente al exterior del templo y será llevada en andas la venerada imagen de la Virgen de San Salvador por cuatro Diáconos y colocada sobre el altar levantado provisionalmente en el atrio exterior. Durante la procesión se cantará el «Ave maris stella».

Se recomienda muchísimo a los fieles la salida con orden y silencio evitando aglomeraciones que harían interminable la función.

Nota: Este día no habrá misa de 11 y media.

Acto de la Coronación

A eso de las 12, mientras el Orfeón cantará el «Regina coeli» de Haller, el Dr. don José Miralles y Sbert, Arzobispo-Obispo de Mallorca, Delegado del Cardenal Pacelli, Arcipreste de la Santa Patriarcal Basílica del Príncipe de los Apóstoles de Roma y del Cabildo Vaticano subirá hasta llegar a la Sagrada imagen y con las palabras rituales impondrá al Divino Niño y a la Excelentísima Madre las coronas, dibujo de don Tomás Vila y ejecutadas por el Platero Francisco Ubardi, y se cantará luego por el pueblo el Himno de la Coronación.

Acabada la Ceremonia, será reconducida la Virgen de San Salvador Coronada al Altar mayor, se cantará un Te Deum alternando el Clero con el pueblo y los que desde la Casa rectoral acompañaron al Prelado pasarán a besar las cintas y retornarán con el Dr. Miralles a la misma casa, mientras el pueblo cantará el Himno.

Luego empezarán los fieles ordenadamente el desfile para besar las cintas y se continuarán las Velas y habrá repique general de campanas.

Tarde.—A las 7.—Extraordinaria función litúrgica. Vísperas solemnes Pontificales y rezo del Santo Rosario.

Actos del domingo

Domingo, día 9.—A las 7. Misa de Comunión general celebrada por el Arzobispo-Obispo.

A las 10.—Tercia alternando el Clero con el pueblo.

Misa Pontifical por el Protonotario Apostólico don Antonio Rosselló y Alemán con Homilía. Se cantará la Misa «Fons Bonitatis».

A las 3:30, rezo de una parte del Rosario y retorno de la Virgen coronada a San Salvador.

Allocución final. Colocada la Efigie Coronada en su camarín, el Arcipreste don Antonio J. Mora dará las gracias y el Prelado la bendición a los congregados.

Triduo en San Salvador

Los días 10, 11 y 12 a las seis de la tarde se celebrará un Triduo con cánticos.

Fiesta de San Nicolás de Tolentino en el ex Convento de San Agustín

Lunes día 10: Misa Mayor en la que celebrará de medio Pontifical el Arzobispo-Obispo con todo el esplendor del Ceremonial Romano.

Predicará don Andrés Casellas, Pbro.

Se cantará la misa del P. J. Auli. Notas.—1.ª Comenzará el viernes una vela noche y día de devotos de la Santísima Virgen que solo será interrumpida en las horas en que tenga que celebrarse algún acto en el Altar mayor de la parroquia. Muchas de estas Velas serán dirigidas por sacerdotes con rezos, pláticas y lecturas piadosas.

2.ª El Papa ha concedido Indulgencia Plenaria a los fieles que confesados y comulgados, visitaren la imagen de la Virgen el día de la Coronación o uno de los siete siguientes, orando por el Sumo Pontífice.

3.ª Se suplican limosnas para cubrir gastos de estas solemnidades.

4.ª Cualquier modificación de este programa se anunciará oportunamente.

¿York?

SE ESTA RODANDO

Un film documental de Mallorca

Con objeto de filmar una película documental, desde ha unos días se encuentran en nuestra Isla M. Constantín I. David, director de la importante casa productora «Ugargul-Ufilms», acompañado de su señora Mad. Irma Gadan, y del joven operador don Andrés Pérez.

Dicha empresa cinematográfica se propone filmar una serie de documentales de todas las regiones de España, recogiendo de cada una de ellas las notas más destacadas en todo lo que a arte popular y folklore se refiere. El primero de dichos films fué rodado en Madrid: ahora le ha tocado el turno a Mallorca.

Los cineastas después de captar las bellezas naturales que encierra nuestra tierra, mostraron deseos de llevarse también grabada en el celuloide una impresión de nuestro folklore, especialmente de nuestras danzas típicas y quien mejor que los «Amics de l'Art Popular» podían proporcionarles ocasión de ver realizado su deseo? Y a tal entidad se dirigieron y esta, por mediación de su incansable vice-presidente, nuestro buen amigo D. Antonio Mulet, proporelón a los cineastas forasteros lo que deseaban.

«No querían una fiesta típica? Una exhibición de verdaderos bailes regionales? Pues eso fué lo que el amigo Mulet, con el acierto y la exquisitez en él características, les ofreció la tarde del domingo en la mansión veraniega que posee al pie de «Na Burguesas».

Allí, casi improvisadamente, reunióse un nutrido grupo de distinguidas muchachas y jóvenes, vistiendo muchos de ellos el traje payés, y los miembros de «El Parado», de Valldemosa; y todos a una, en aquel magnífico escenario natural, entregáronse al baile de «boleos», «boleras», «jotas»... unas veces al son de las «tonades» de los valldemosines y otras al de los «xeremiers» que, para completar el cuadro, no podían faltar. Y la alegría y el bullicio de aquel bello espectáculo prolongóse hasta ya avanzada la noche, mientras el «cameraman» rodaba incansable, recogiendo aquellas bellísimas escenas.

Los «Amics de l'Art Popular» y especialmente su entusiasta vicepresidente don Antonio Mulet, alma y organizador de la simpática fiesta reseñada, recibieron múltiples felicitaciones, extensivas a los que tomaron parte en aquella.

Pedro Mas. Juan Tugores. Sebastián Carbonell. Juan Gomila. Teresa Salom. Monserrate Vich.

AUDIENCIA

Señalamiento

Para hoy está señalada la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Andrés Obrador Ripoll, acusado de lesiones graves. Representará al ministerio público el fiscal señor Marin. El procesado estará defendido por el abogado don José Luis Piña y representado por el procurador señor Vinals.

¿York?

ORDEN DE INSTRUCCIÓN PUBLICA

Las excavaciones de Alcudia

Por Orden del ministerio de Instrucción Pública se ga dispuesto que para continuar las excavaciones en la antigua Pollentia, sita en Alcudia, en la Isla de Mallorca (Balears), de las que son Delegados Directores don Rafael María de Isasi y Ransomé y don Juan Liabrés y Bernal, en cuyo cargo se les confirma, se concede la suma de 5.000 pesetas, que serán libradas contra la Delegación de Hacienda de Palma de Mallorca y a nombre del señor Liabrés. Los objetos que encuentren en dichas excavaciones los entregarán en depósito, y como propiedad del Estado, al Museo provincial de Palma de Mallorca, pero antes remitirán al Museo Arqueológico Nacional los que éste señale y que deben ser excludidos de la referida entrega, por ser ejemplares que no tengan representación en sus colecciones o completen las series que se conservan en dicho Museo Arqueológico Nacional.

RELIGIOSAS

Santos del día

Santos Lorenzo, Justiniano y Obdulia, virgen.

Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia del Convento de Religiosas de Santa Clara, en honra de Ntra. Sra. de la Cueva Santa.

A las siete, Misa cantada y exposición del Santísimo. Al anochecer, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

—Empiezan en la iglesia parroquial de San Miguel en honor de Ntra. Sra. de la Salud.

Exposición y Novena a las seis y media.

A las diez, Tercia y Misa mayor.

A las once Novena.

Por la tarde, Matines y Laudes.

A las seis y tres cuartos, rezo del Santo Rosario, Novena con sermón por don Rafael Sanz de Diego, Magistral de Alcalá de Henares, y reserva de S. D. M.

Visita

A Nuestra Señora de la Piedad en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Toma de posesión

En la mañana del pasado sábado, en la Catedral y con toda solemnidad, el Cabildo dió posesión canónica de sus nuevas dignidades a don Juan Rotger, Canónigo Pontificio hasta la fecha de la Catedral de Gerona y Vicario General y Provisor de esta diócesis, y al canónigo don Miguel Alcover, recientemente nombrados por el Papa, respectivamente, Deán y Maestrescuela de nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica. Al acto asistieron numerosos amigos de ambos capitulares.

En la toma de posesión del nuevo Deán actuaron de padrinos don Joaquín Agulló y don Salvador Beltrán y Font.

En la del Maestrescuela fueron padrinos el hermano del prebendado y su tío don Antonio Alcover, Jefe de Telégrafos jubilado.

Después de la ceremonia religiosa los señores Rotger y Alcover trasladáronse al Palacio Episcopal para saludar al Prelado.

Lo mismo hicieron los padrinos, familiares y amigos de los nuevos prebendados.

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

SE CELEBRARA EL DIA 9

El viaje a Mallorca de «El Día Gráfico»

Nuestro compañero en la prensa don Antonio Piña, Redactor-Corresponsal del rotativo «El Día Gráfico» ha recibido una carta de la Dirección de este periódico, manifestándole que el viaje marítimo a Palma que debía efectuarse el día 26 de agosto y que tuvo que suspenderse por avería del vapor «Ciudad de Cádiz», tendrá efecto el próximo domingo, desarrollándose el mismo programa.

Dicho viaje a Mallorca constituirá, seguramente, un nuevo éxito para la editora de «El Día Gráfico», pues según noticias a bordo del trasatlántico «Ciudad de Cádiz», expresamente fletado para dicha excursión, llegarán a Palma más de 1.300 viajeros. El buque llegará a Palma el domingo a las seis de la mañana y en el muelle aguardarán a los expedicionarios los autocars para los que deseen visitar las cuevas, comenzando la excursión combinada a la Seo de Palma, donde se celebrará una misa; luego se seguirá hacia el castillo de Bellver y al regreso a la ciudad, se iniciará la excursión a las Cuevas de Artá, del Drach y del Hams.

GACETILLAS

LA LISTA DE TELEFONOS.—El Jefe de este Centro telefónico nos manifiesta que el día 9 de Septiembre se cerrará la lista de abonados y en la misma figurarán todas las altas que se produzcan hasta dicha fecha y las variaciones que se soliciten en las Oficinas de la Compañía.

MARITIMAS

Movimiento del puerto

Martes 4

Entradas: de Barcelona el «C. de Barcelona» capitán don F. Nadal.

De Ciudadela el «Ciudadela», capitán don J. Oliver.

De Valencia el «Mallorca», capitán don F. Sastre.

De Cabrera el «C. de Alcudia» patrón don B. Clifre.

Salidas: Para Tarragona el «C. de Tarragona», capitán don E. Caballero.

Para Ciudadela el «Ciudadela», capitán don J. Oliver.

Para Barcelona el «C. de Barcelona», capitán don F. Nadal.

DE HACIENDA

Libramientos al pago

Por el Delegado de Hacienda de esta provincia se ha dispuesto sean puestos al pago para el 5 de Septiembre, los libramientos extendidos a nombre de los señores siguientes: José Oriols.

Juan Ferrer.

Abel Matutes.

Gabriel Huguet.

Angel Pulgerver.

Vicente Tomás.

Miguel Capó.

Gabriel Terrasa.

Inspector Jefe Hacienda.

Plaza de Toros de Palma

SABADO 8, A LAS DIEZ NOCHE

DOMINGO 9, A LAS CUATRO TARDE

Presentación del colosal espectáculo

THEDY-LERIN

4 Novillos en cada función 4

Gran LERIN Guardia Torero y su ayudante

Ricardo Urzay y Manuel Torres

Estoquearán dos novillos

Presentación de

Pompoft y Thedy

Zampabollos y Nabucodonosorcito III

Los mejores clowns del mundo.

Parodistas y musicales

El colosal e inmenso

THEDY

Estoqueará un novillo.

El espectáculo del año

NIÑOS Y SEÑORAS. Sombra, 1'50 ptas. - Sol, 1 id.

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD. Includes text: 'A semejanza del Sol que vivifica, tiene el organismo humano un activo regenerador de la sangre y poderoso tónico en el famoso jarabe HIPOFOSFITOS SALUD'. Also features a circular logo with 'LAXANTE SALUD' and 'Normaliza el intestino y el hígado. Muy eficaz, suave, rápido y seguro. Grageas en capsulas precintadas. Pídale en farmacia.' and 'Aprobado por la Academia de Medicina. Se puede tomar en todo tiempo. No se vende a granel. Es inalterable.'

Grandes Fiestas Patronales En LLOSETA

Durante los días 7, 8 y 9 de este mes

Selectos conciertos musicales por las bandas del «Regimiento número 28» y «La Musa» de Selva, notable Orquesta, actuación de los «COSIERS de MONTUIRI» y «PARADO» de VALLDEMOSA, Magnífico castillo de fuegos artificiales, Iluminaciones, Carreras pedestres, de bicicletas, y de cintas, con importantes premios en metálico, Balles al estilo del país, también con premios en metálico etc., ect.

VINO GIMBERNAT

todo-Tánico Fosfatado

Es el tratamiento más indicado para el escrofulismo, raquitismo y períodos difíciles de las muchachas. Un reconstituyente eficaz, de sabor exquisito. El mejor substituto, en primavera y verano, del aceite de hígado de bacalao.

Venta en farmacia



Sensacional y ansiada reposición

AVES SIN RUMBO

Hablada y cantada en español

IRUSTA - FUGAZOT - DEMARE

Teatro Balear

Hoy - A las 3 y media

# SERVICIO TELEGRAFICO

## LA POLITICA ESPAÑOLA

### El pleito vasco

Madrid 4 a las 20.—Esta madrugada el gobernador de Bilbao hizo un relato extenso de los incidentes provocados en los pueblos por los diputados catalanes y vascos que realizaron la excursión.

En Pedernales almorzaron en número de 40 y al final intentaron hacer discursos.

Lo evitó el delegado de la autoridad a cambio de insultos y vivas subversivos y mueras a España.

En Bermeo intentaron celebrar una reunión en el Ayuntamiento; evitolo la policía y la benemérita.

En Guernica se les había preparado una recepción con más de cuatro mil personas que les acompañaron hasta la Casa de Juntas entre vivas, mueras e insultos.

La autoridad de esta impidió la reunión.

El público de la calle empezó a ondear las banderas separatistas, apedreando a los guardias e insultándoles.

Un guardia fué herido de una pedrada en una mano.

La fuerza entonces cargó con prudencia, repartiendo bastantes golpes.

Trasladáronse al recinto del «Arbol de Guernica» y el diputado señor Aguirre quiso arengar a las masas con una bandera nacionalista; entonces el jefe de las fuerzas arrebató la bandera y todas las que se encontraron, desalojando el recinto siempre en medio de insultos y gritos subversivos.

El diputado Yrujo dió un puñetazo al teniente de asalto señor Landaburu, metiendo el brazo a través de la reja y huyendo mientras gritaba soy diputado.

Actúy tan censurable como las de Monzon, Aguirre y otros, por ejemplo, fué censuradísima.

Aguirre ha tenido el mal gusto de enviarme por conducto del jefe de la brigada social, dos puñetazos.

De todo esto responderán ante los tribunales, pues yo no quise detenerlos por respeto a la investidura y evitar un pretexto para nuevos sucesos.

Se sabe que en los incidentes resultaron cinco heridos.

Bilbao 4.—Mañana celebrará sesión el Ayuntamiento para tratar de la intervención del gobernador en los asuntos municipales.

Vitoria 4.—Se posesionó de la Alcaldía el teniente de alcalde don Alfonso García.

El gobernador inició los trabajos para designar la Comisión gestora.

### Alcalá Zamora

Huesca 4.—El Presidente de la República estuvo en el cementerio, depositando flores en las tumbas de Galán y García Hernández.

Desde el balcón del hotel pronunció un discurso.

Hoy visitó el cuartel de la Victoria de Jaca y ante la cama de su hijo y dirigiéndose a éste inculcó el sentido de los altos deberes patrióticos.

El Presidente fué agasajado con un lunch.

Después fué obsequiado por Pio Diaz, en su casa, con una comida íntima.

### Casa de Pueblo, clausurada

Valdepeñas 4.—Ha sido clausurada la Casa del Pueblo.

Hay tranquilidad.

### Dimisión del alcalde de Granada

Granada 4.—Ha dimitido el alcalde Ricardo Corró, fundado en falta de asistencia.

Se cree que la verdadera causa es la precaria situación económica del Ayuntamiento.

El gobernador designará una Comisión gestora.

### Falange Española y los obreros

Madrid 4 a las 20.—Frente al domicilio de Falange Española se congregaron esta mañana numerosos obreros pidiendo se les facilitara volantes de trabajo.

Acudieron guardias y los disolvieron.

Como los grupos aumentaran se colocó una pizarra suspendiendo el

alistamiento de obreros hasta el viernes.

En los alrededores fué detenido un individuo a quien se le ocupó una porra de grandes dimensiones.

### Comentando la situación

Dice "ABC,"

Madrid 4 a las 20.—Dedica su artículo de fondo a los presupuestos, titulándolo «Moral del régimen» y dice:

«Después de las necesidades A anuncios de reforma, todo quedará reducido a un trabajo humilde y modesto. Ni nivelación ni riqueza. Ni un alivio estimable. El déficit llevará estrictamente las reducciones de que no hubiera podido prescindir nadie sin escándalo. Pero si doscientos millones que se suprimen en gastos nada significan para un déficit de más de mil, no deja de tener significación política trascendental que pertenecen al capítulo de obsequios y enchufes, dietas y gratificaciones. Son la suma que ha devorado la moral republicana.»

### Dice "El Debate,"

Protesta este diario del paseo de los diputados vascos y catalanes por los pueblos de Vizcaya produciendo trastornos a base de «mueras a España».

Estima que los diputados protegidos por la inmunidad son diputados de la nación y si un diputado da un «muera a la Patria», no merece el respeto de la investidura.

Suponemos que el Consejo de hoy se ocupará de estos desmanes, pero no vayamos a buscar para los «mueras a España» una fórmula jurídica. No confundase la indispensable ecuanimidad del que gobierna, con la tolerancia de unas actitudes que no se pueden tolerar.

Póngase término a esta situación, que con muchísimo respeto puede hacer la autoridad muchas cosas. Pero lo que no puede es dejarse atropellar y consentir que se manlle el nombre de España.

Los socialistas de Valdepeñas promueven lamentables desórdenes

Cuatro heridos.—Varias detenciones

Valdepeñas 4.—Anoche produjéronse sucesos provocados por elementos socialistas, agitados por elementos extraños que han desaparecido de la población.

Esta mañana el presidente de la Casa del Pueblo, Félix Torres, y el concejal socialista Antonio Ruiz, se presentaron en los tajos de las obras municipales impidiendo el trabajo por pretender que se dé a todos los parados.

La Guardia civil restableció el orden. El alcalde convocó sesión extraordinaria por la tarde para arbitrar créditos para resolver el problema, acordándose obras por valor de 40 mil pesetas.

Todo podía considerarse resuelto, y como obediendo a una consigna, a las siete en punto de la tarde, los revoltosos, en número de unos ochocientos, irrumpieron en la plaza de la R. pública, con ánimos de asaltar el Ayuntamiento; al frente de los manifestantes iban el concejal socialista Antonio Ruiz, el presidente de la Casa del Pueblo Félix Torres y cuatro directivos más.

Hay que señalar el hecho de que en días pasados se han visto por aquí elementos significados del partido socialista provincial, entre ellos el secretario señor Cardenoso.

Requerida la Benemérita por el alcalde, al hacer la aparición ésta en la plaza fué recibida con una descarga cerrada de piedras y tiros al mismo tiempo que otro grupo hacía otra hacia el Ayuntamiento en cuyo vestíbulo se encontraban el alcalde, el jefe de policía y un guardia.

En la fachada del Ayuntamiento se ven algunos impactos y en el vestíbulo buena cantidad de piedras.

La guardia civil repelió la agresión haciendo disparos al aire, hablando durante el tiroteo unos cinco minutos, en cuyo tiempo se asegura

que se hicieron más de cien disparos.

Resultaron heridos: el guardia civil Orellana, de una pedrada en la mano, leve; el cabo de la policía municipal Aniano Escribano, de una pedrada en la cabeza de carácter reservado.

Cuando había sido conducido éste a la Casa de Socorro un grupo de revoltosos, en número de unos seiscientos, intentó asaltar el edificio forzando la cancela sin lograr sus propósitos, que eran los de rematarlo.

Otros heridos: el paisano José Femenias, con contusiones en el hombro; Tomás Sánchez, con herida de arma de fuego en el hombro, con orificio de entrada y salida, de pronóstico reservado.

Los revoltosos fueron disueltos por la fuerza pública y luego han seguido promoviendo alborotos por las afueras de la población, rompiendo gran número de lámparas del alumbrado eléctrico.

A las diez de la noche llegó el gobernador con el teniente coronel de la Guardia civil y fuerzas de este Instituto y de Asalto que patrullan por la población y se dedican a la detención de los culpables conocidos.

Hasta ahora han sido detenidos Antonio Ruiz, Félix Torres y los demás miembros de la directiva de la Casa del Pueblo y cinco significados socialistas.

También ha sido detenido un súbdito ruso, que hasta hoy no se ha visto por esta población, llamado Bronislaw Ruset, al que se le ha ocupado un carnet expedido por la Federación de Industrias Hoteleras de San Sebastián.

### Consejo de ministros

Manifestaciones de Guerra del Río, Salazar Alonso y Samper

Madrid 4 a las 20.—Desde las 10'30 hasta la 1'30 duró el Consejo.

Guerra del Río manifestó que ordenó se restablezca la guardería en el paso a nivel de Pradanos, cerca de Bribiesca, donde ocurrieron diversos accidentes.

Preguntado sobre el reparto de volantes de trabajo de Falange Española lo calificó de absurdo.

Ni la organización de Falange Española ni el ministro pueden obligar a ningún contratista a tomar obreros no teniendo trabajo.

Salazar dijo que se trató del pleito vasco, figurando los acuerdos en la nota, aunque algunos se los reserva por su importancia.

Negó que se acordara la destitución de ningún gobernador.

El Gobierno está satisfecho de la energía y cordura que demuestra.

Se le preguntó sobre la huelga de taxistas en Madrid y dijo que era un pleito municipal.

Volviendo al pleito vasco dijo que había que actuar con energía para evitar determinadas actitudes de algunos diputados que asistieron a la Asamblea de Zumarraga y a actos posteriores; por ejemplo, la concesión inmediata de duplicatorios.

Estas cosas no pueden tolerarse, ni la actitud de Falange Española, cuyos volantes los firma Primo de Rivera.

Por estar el domicilio social clausurado se reúnen en el despacho de Aliseda.

Si me obligan también lo clausuraré.

Samper manifestó que se darán toda clase de facilidades para el traslado de los restos de Galán y García Hernández.

Creía habría que aplazar la fecha del próximo Consejo.

Se aprobará un proyecto concediendo pensiones extraordinarias vitalicias a la madre de Galán y a la viuda e hija de Hernández.

Facilitó un telegrama de los parlamentarios catalanes y vascos protestando de que bajo el árbol de Guernica las fuerzas gubernativas arrojaran al suelo una bandera euzkadi, apealeando brutalmente al pueblo y reteniéndonos en nuestros coches

en deshabitado más de dos horas por dos camiones de Asalto.»

Samper advirtió que el primer firmante era Irujo, agresor de un oficial de Seguridad.

Como ustedes advertirán esto quita toda autoridad al texto del telegrama.

### Nota ofticiosa

Se facilitó la siguiente nota del Consejo:

«Salazar informó de que el orden público es satisfactorio.

Detalló los sucesos de las Vascongadas.

Interviene el fiscal de la República para estimular el celo de los Tribunales en la depuración de los hechos: manifestaciones subversivas, ofensas a España y agresión a un oficial de Asalto por parte de los diputados, acordando que si los Tribunales solicitaran suplicatorios el Gobierno solicitaría la concesión a las Cortes.

También se ocupó de los incidentes motivados por el reparto de boletines de Falange Española autorizando a Salazar para tomar diversas resoluciones.

Pita Romero informó de las negociaciones con el Vaticano, quedando en el uso de la palabra para proseguir la relación en Consejos próximos.

Después se despacharon los siguientes asuntos:

### Presidencia:

Decreto sobre la adquisición de terrenos para un aeropuerto en Manises.

Aprobación de un acta aclaratoria sobre el traspaso de los servicios de radio a Cataluña.

Declaración del Congreso Internacional de Autores que se celebrará en Sevilla.

### Gobernación:

Denegando el recurso interpuesto por Zugazogitia contra la multa que se le impuso por un artículo en «El Socialista».

Decreto cambiando la denominación de la Compañía de Ferrocarriles del tercer tercio por Compañía Móvil del mismo tercio.

### Estado:

Sustituyendo a don Alfredo Ara, que forma parte de la comisión negociadora con la Argentina, por don Blas Huete, director del Centro de

Contratación de Moneda para formar parte de la delegación del convenio con Polonia.

Prorrogando un mes el acuerdo hispano-polaco.

### Hacienda:

Extendiendo la amnistía a las faltas por evasión de capitales.

### Obras Públicas:

Subvención al Ayuntamiento de Berga (Barcelona) para el abastecimiento de aguas.

### Trabajo:

Dando nueva redacción al artículo 39 del Estatuto de Cajas Generales de Ahorro Popular.

Aprobando el reglamento orgánico de Sanidad Exterior.

### Instrucción:

Aprobando la construcción de escuelas en Jaén y Zamora.

### Comunicaciones:

Nombrando a don Antonio José García Álvarez y don Alfredo Rivas Pita, tesorero y contador, respectivamente, de la Caja Postal de Ahorros.

El principal asunto tratado en el Consejo fué el pleito vasco.

Después de amplia información, incluso la agresión a un teniente de Asalto, el Gobierno acordó comunicar al fiscal que active las diligencias para depurar las responsabilidades y llevar el asunto a los Tribunales si hay delito y solicitar de las Cortes la concesión de duplicatorios.

Se adoptaron medidas para evitar nuevas reuniones de los diputados vascos y los catalanes.

En caso de dimisión colectiva de los Ayuntamientos se nombraran rápidamente substitutes.

Se habló de las negociaciones con el Vaticano, que no han logrado avances sensibles, calculándose que se necesitará para llegar a alguna conclusión dos meses por lo menos.

El asunto se seguirá tratando en el Consejo del jueves.

Se habló de la situación del Ayuntamiento de Sevilla.

Como el alcalde accidental, señor Alarcón, publicó un manifiesto en que dice que la única manera de resolver el problema es con violencia, se le ha destituido y pasado el tanto de culpa a los Tribunales.

## NOTICIAS GENERALES

### Agresión al subgobernador del Banco de España

Madrid 4 a las 20.—A las tres de la tarde, al salir del Banco de España un auto ocupado por el subgobernador del Banco, Pan Soraluze, al pasar frente al Palacio de Comunicaciones, un individuo se puso delante del coche, haciendo seis disparos de pistola y dándose a la fuga.

El conductor hizo un virage, evitando que le alcanzaran los proyectiles.

La benemérita que presta servicio en Comunicaciones, auxiliada por el público, persiguió al agresor, deteniéndole y ocupándole una pistola.

Declaró llamarse José Antonio González Vázquez, de 34 años.

Fué empleado del Banco y fué expulsado y sometido a expediente.

Como este tardara en resolverse ideó el hecho realizado para llamar la atención del subgobernador, pero sin ánimo de causarle daño alguno.

Parece que se trata de un perturbado.

### Huelga de conductores de taxis en Madrid

Madrid 4 a las 22.—Los conductores de taxis de Madrid se han declarado en huelga para protestar de las multas y detenciones a los contraventores de la disposición que prohíbe el empleo de bocinas durante la noche.

Algunos taxis que salieron a primera hora se retiraron ante las colaciones.

Fueron detenidos cuatro coaccionadores.

A las estaciones acudieron los vehículos de los hoteles y camionetas particulares.

### El desfalco descubierto en el Banco de España

Madrid 4 a las 20.—Ante el Juez que entiende en el desfalco del Ban-

co de España comparecieron hoy varios empleados del Banco.

A la artista de variedades Perlita Greco, el juez le preguntó si conocía a cierto aristócrata.

Contestó que efectivamente tuvo relaciones de amistad durante dos años.

Dijo que se trata de persona de solvencia a la que cree incapaz de cometer ningún delito.

### Detención de tres pistoleros en Sevilla

Sevilla 4.—La brigada de Rebollo y fuerzas a sus órdenes han detenido a Manuel Espejo, de diez y ocho años; José Luque de la misma edad y Cristóbal Florido, apodado l'ajita, autores del asesinato del contratista de obras Pablo Crespo, suceso ocurrido el día 17 de agosto en el Cerro del Águila.

Los autores han declarado que el hecho lo cometieron por indicación de otra persona sobre cuyo nombre se guarda reserva.

Añadieron que se les entregaron pistolas en la noche anterior al crimen y seis duros.

En la mañana del suceso se apostaron cerca del domicilio del contratista, esperando su salida para tomar el tranvía.

Vieron que el contratista se metía en un estanco y se colocaron cada uno a un lado de la puerta, disparando Pajita que hizo cinco disparos y Espejo solo dos, el primero con una pistola de calibre de sesenta y cinco y el segundo de calibre nueve.

Después de cometido el hecho huyeron, reuniéndose en el campo del «Sevilla» de fútbol.

Por la noche devolvieron al desconocido las pistolas.

La Guardia civil está siendo elogiadísima por su servicio.

### Traslado de leprosos

Málaga 4.—A las 10 de la noche

se verificó la conducción de leprosos al Sanatorio de Fontilles.

Fueron trasladados en camiones de Sanidad, custodiados por fuerzas de Asalto.

La despedida de los enfermos por los familiares resultó emocionante.

## SUCESOS

### Trágico accidente automovilista en Málaga

Málaga 4.—Acaban de recibirse noticias dando cuenta de una catástrofe automovilista ocurrida cerca de Torre del Mar, cuando una camioneta de la matrícula de Málaga marchaba por la carretera de Loja al pueblo citado.

El chófer perdió la dirección del vehículo yendo a estrellarse contra un árbol.

Resultó muerto Leonardo Martín Guerrero, pescador, y herido grave el conductor del vehículo José López Ramos.

### Tranvía alcanzado por un tren

Madrid 4 a las 20.—En la estación de Las Matas, el correo de Santander, que se dirigía a Madrid, alcanzó un tren a un tranvía procedente de Navalperal, resultando ocho viajeros heridos de pronóstico reservado y varios leves.

### Dos niños electrocutados

Burgos 4.—En Santa María de Riavarredonda los hermanos Jesús y Primitivo Moreno González, de 9 y 7 años, tropezaron con un cable de alta tensión que había en el suelo, resultando ambos electrocutados.

### Ayuntamiento de Palma

El día siete del actual, a las trece en el Negociado de Aguas y Alcantarillado tendrá lugar la subasta por pujas a la llana de un motor de aceites pesados marca Fenix, de 12 C. V. existente en el almacén municipal.

El tipo de la subasta es de 3.000 pesetas.

Las condiciones de la licitación obran en el Negociado indicado.

Palma de Mallorca, 1 septiembre de 1934.—El Alcalde, E. Darder.



### La esbeltez del cuello

Reducir los abultamientos fofos del cuello y mejillas, que tanto desfiguran y envejecen, se consigue hoy con sencillísimo tratamiento a base de

### JUGO DE LOTO INTEA

Verá usted simpática lectora, con cuánta facilidad puede conseguirse óvalo perfecto del rostro y un cuello esbelto y de curvas suaves, encantadoras.

Por mañana y noche, se da un relajado masaje por los sitios abultados con una franelita bien empapada con Jugo de Loto en blanco, después de agitar bien el frasco. Pronto se observará que van afinándose los contornos al desaparecer las grasas superfluas. Además, se rejuvenecen los tejidos y queda la piel maravillosamente tersa y limpia de pecas, espinillas, y granito. Haga usted eso, simpática lectora, y tendrá una garganta escultural. Le mandaré folleto gratis si me lo pide, AURISTELA, Apartado 82, Santander.

EN EL ANUNCIO

Como en todo esfuerzo humano, la constancia es quien vence

FI- que los Comercios que más venden son los que anuncian en EL DIA

JE-

SE

# **La Filadora**

---

## **GRAN BARATURA**

DE

## **MANTAS DE LANA**

---

Se liquida una gran partida de mantas de lana buena calidad

**Sin taras**

**Defectuosas**

**Taradas**

a MITAD de PRECIO

procedentes de una

**FABRICA CERRADA**

# **APROVECHEN**

ESTA OPORTUNIDAD

---

## **Grandes Reformas**

## **DE LOCAL**

65 - San Miguel - 67

Teléfono 1760

ENGLISH SPOKEN

MAN SPRICHT DEUSCH

ON PARLE FRANÇAISE

### Mahón

#### Buena noticia

El Alcalde de esta ciudad ha recibido el siguiente telegrama expedido en Madrid:

«Entrevista Ministro garantizame Instituto continuará mismas condiciones sin modificación alguna. Salud, Canet.

El martes durante la travesía desapareció una pasajera del vapor «Jaime II».

Informes particulares fidedignos confirmados luego oficialmente, dicen que en el último viaje del «Jaime II» ha desaparecido una pasajera en la travesía de Mahón a Barcelona.

Se trata de una tal Margarita Hernández Petrus, natural de Alayor y que actualmente residía en Ciudadela, de unos cincuenta años de edad.

Fue vista paseando por la cubierta del vapor hasta la noche del martes.

Los camareros encontraron intacto el equipaje de la pasajera en su departamento de tercera preferencia incluso el dinero y la documentación.

La suposición más generalizada es que debe tratarse de un suicidio aunque nada seguro puede afirmarse.

#### El dragado del puerto

La draga «Sebou» se halla en el fondo del puerto o sea en la Colárgega, en donde extrae fango.

Después de haber dragado mucho tiempo en la parte norte del puerto y en las inmediaciones de la isla de las Ratas pasó la draga «Provenca» en el muelle de Poniente.

La derrocadora «Cíclope» se halla fondeada frente la Consigna y con la grua extrae grandes piedras que rompió hace algunos meses.

Las operaciones se efectúan por medio de un buzo que engancha las piedras.

#### Vapor para el desguace

La Comisión nombrada en la Asamblea celebrada el pasado lunes en el Teatro Principal para gestionar la colocación de los obreros parados se ha reunido con el Delegado del Gobierno en Menorca, don Fernando Baramó Solís, y con el alcalde accidental, don Antonio Bosch, comenzando su labor para menguar los efectos del paro forzoso.

Como consecuencia de esta reunión el señor Baramó-Solís, de acuerdo con el señor Bosch, ha celebrado diversas entrevistas con representantes de distintas entidades y empresas, así como con las autoridades militar y naval, para ver la manera de dar ocupación a los obreros que se hallan sin trabajo.

Estuvieron en la Delegación del Gobierno, entre otras personalidades, el Ingeniero de las Obras del Puerto, señor Seguí; el señor Andreu, de la Eléctrica Mahonesa; el director de la Fábrica del Gas, señor Hernández, y el Ingeniero de Obras Públicas señor Mesquida.

Apenas iniciados los trabajos de la Comisión, se han recibido valiosos ofrecimientos de personas y empresas particulares que se han apresurado a ofrecer su colaboración para remediar en lo posible el conflicto.

Entre las ofertas primeramente recibidas, destaca la del empresario del Salón Victoria, señor Catchot Virell, que espontáneamente ha dispues-

to destinar la mitad de las recaudaciones de taquilla de las funciones que se darán los días 8 y 9 de septiembre próximo por la noche en aquel teatro, con motivo de las fiestas populares de Mahón, a los obreros parados.

#### El Fomento del Turismo y el señor Bustamante

El Fomento del Turismo ha comunicado a don Ramón Bustamante haber tomado los siguientes acuerdos:

1.º Dar a usted las más expresivas gracias por la eficaz ayuda prestada a esta Sociedad, al facilitar alojamiento a los parlamentarios del grupo pro-turismo que visitaron nuestra isla, así como también por el rasgo gentil de invitar a dichos señores a la cena de inauguración del nuevo Hotel.

2.º Felicitar a usted y consignar en acta la viva satisfacción del Fomento del Turismo de Menorca, por su plausible iniciativa, su actividad y realización de la obra, en la construcción del nuevo Hotel de su apellido, que ha venido a dotar a Menorca, de un modo especial a Mahón, que tan necesitado se hallaba, de un Hotel con el confort y la capacidad que las modernas necesidades turísticas de largo tiempo venían exigiendo, y cuya falta era una de las vallas en que topaban nuestros trabajos de propaganda y atracción.

3.º Teniendo en cuenta la realidad y eficacia de su cooperación a la misión fundamental a que obedece la fundación del Fomento del Turismo de Menorca, y habidas en cuenta los méritos contraídos por usted al facilitar enormemente nuestra labor de atracción de forasteros hacia Menorca, la Junta acordó, con arreglo al espíritu de los Estatutos, nombrar a usted Socio de Honor, figurando su nombre a partir de esta fecha, junto al de aquellas personalidades beneméritas, que con su esfuerzo, sus trabajos y capacidad han dado impulso al turismo menorquín.

#### Funerales por don Gonzalo de Borbón y de Battemberg

Numerosísima concurrencia, en la que estaban representados todos los estamentos sociales, acudió a la parroquia matriz de Santa María con motivo de celebrarse los solemnes funerales por el eterno descanso del alma del joven príncipe don Gonzalo de Borbón y de Battemberg de Habsburgo Lorena y Sajonia Coburgo Gotha (q. g. g.), fallecido el 13 víctima de un accidente de automóvil.

En el centro de la nave central se había levantado un hermoso y sencillo catafalco.

El numerosísimo público se situó: las señoras en el lado de la Epístola y los caballeros en el del Evangelio, viéndose el templo totalmente lleno.

Se cantó con toda solemnidad la Misa de Requiem y después los responsos.

Terminados los actos religiosos, el numerosísimo público que se sumó al duelo que la prematura muerte de don Gonzalo de Borbón y de Battemberg ha producido, abandonó el templo durando el desfile largo rato.

#### El Día publica diariamente 8 páginas

### Costitz

#### Fiestas populares

Patrocinadas por el Ayuntamiento se celebrarán los días 7, 8 y 9 con arreglo al siguiente programa:

Día 7.—Al anochecer pasacalle por la afamada colla de chirrimías de Muro «en Toni l en Mateu».

A las 28.—Pasacalle por la banda de música de Lloret, la que con sus mejores piezas amenizará la típica revelta, en cuyos intermedios se dispararán vistosos fuegos artificiales del afamado pirotécnico Martín Vives, de Pollensa.

Día 8.—A las 11 gran refresco en la Casa Consistorial a las autoridades e invitados.

A las 15.—Carreras de hombres y caballerías en el Cós de costumbre, adjudicándose en las carreras del pollo y conejo, premios extraordinarios.

Por la noche Gran baile típico y moderno en el real de la fiesta, amenizado por la renombrada orquesta Drach, de Manacor, que ejecutará los mejores bailables de su repertorio.

Día 9.—A las 15. Carrera de hombres de la localidad en la calle Mayor.

Carreras de cintas con bicicleta, cuyos corredores tendrán que inscribirse en la secretaria del Ayuntamiento y carreras de carritos tirados por borriquitos y ocupados por señoras vestidas a la antigua usanza.

Por la noche baile como el día anterior, amenizado por una renombrada orquesta de Palma.

Terminaron las fiestas con el disparo de una estrépitoso traca.

Por los trabajos de la Comisión y por el entusiasmo que cunde entre el elemento joven prometen ser del todo lucidas las fiestas que se preparan.

### ¿York?

#### Lloseta

Fiestas patronales

Programa de los festejos que tendrán lugar en dicha población durante los días 7, 8 y 9 de Septiembre, en honor de Nuestra Señora de Lloseta:

Día 7  
A las 17.—Llegada de la banda de música del Regimiento Infantería de Palma número 28 con su escudra de tambores y cornetas, la cual al son de animado pasodoble recorrerá las principales calles del pueblo.

A la misma hora, llegada de los «Cossiers» de Montuiri, que con sus bailes recorrerán también los sitios céntricos de la localidad.

A las 18.—Distribución, en la Casa Consistorial de donativos en metálico, a las familias pobres del pueblo, acto que será amenizado por la prestigiosa banda de música citada.

A las 18:30.—La Comisión de festejos acompañada de la clásica gaita, tamboril y «Cossiers» recogerán a las bellas «revelteres» de sus domicilios para su asistencia a las «completas».

A las 20.—La típica «Revelta» en

la que tomarán parte las simpáticas «Revelteres» y «Los Cossiers».

A las 21:30.—Selectísimo concierto de la repetida banda de música, dirigida por el inteligente músico mayor don Feliciano Ponsa, en la plaza de la Iglesia, la que estará artística y profusamente adornada e iluminada. En los intermedios habrá suelta de globos y cohetes.

A las 23.—Disparo de un gran y vistoso castillo de fuegos artificiales por el renombrado pirotécnico de Portol don Antonio Frontera.

A las 24:30.—Gran retreta militar.

Día 8

A las 6.—Diana por las típicas «Xeremias».

A las 12.—Grandes carreras pedestres en la calle del Oficial del Tercio G. Santandreu en la que se disputarán las «joints» y premios en metálico a los corredores del pueblo y foráneos, que tomen parte en las mismas.

1.º premio carrera de salto, 10 pesetas.

2.º premio carrera de salto, un conejo.

Carrera local:  
1.º premio, 750 ptas.

2.º premio, 250 ptas.

Carreras libres:  
1.º premio un pollo y 15 ptas.

2.º sin «joints» 10 ptas.

3.º sin «joints» 5 ptas.

Carrera para niños:  
1.º Una «joints» y 5 ptas.

Carrera para niñas:  
1.º Una «joints» y 5 ptas.

A las 15.—Grandes carreras ciclistas para los locales, en la que se disputarán los siguientes premios: 1.º 15 pesetas, 2.º 10 y 3.º 5.

Toma de partida:  
Plaza de la República siguiendo el siguiente itinerario: Pablo Iglesias, García Hernández, por el Cócó, Estación, Oficial G. Santandreu, dando 4 vueltas y terminando en la calle Estación frente farmacia.

Para detalles de inscripción en el Club J. D. Llosetense los cuales deberán estar inscritos antes de las 12 del mismo día.

A las 16:30.—Con asistencia de las Autoridades y pueblo se descubrirá una lápida que el Ayuntamiento dedica a la memoria del que por espacio de muchos años fué Maestro nacional de este pueblo don Antonio Vidal Fullana, la que dará el nombre a una calle.

A las 18.—Aparición de la aplaudida institución fotográfica mallorquina el «aparado» de Valldemosa, en la que bailará nuestras típicas danzas alternando con las revelteres vestidas al típico traje de payesa mallorquina. Para las revelteres se otorgarán los siguientes premios:  
25 ptas. a la pareja que mejor baile y 25 a la pareja que vista mejor el traje de payesa.

El fallo del tribunal será inapelable y en consecuencia sin derecho a protesta alguna.

A las 21.—Continuación del baile anterior actuando el citado «aparado» de Valldemosa y llegada de la renombrada banda de música «La Musa» de Selva que tan acertadamente dirige el compositor don Bartolomé Oliver director de la banda municipal de Inca, alternando en los intermedios las mejores piezas de su vasto repertorio.

Día 9

A las 12.—Grandes carreras pedestres, para los vecinos de este pueblo.

### Réve d'or

L.T. PIVER PARIS

PERFUMERIA L.T. PIVER 29, PASEO DE LA REPUBLICA BARCELONA

### Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

## BLÉNORRAGIA

Cura radical mediante aparato de su invención

### Sífilis y Enfermedades de la piel

CONSULTAS:—Particular de 10 a 12 y de 2 a 5.—Especial de 12 a 1 Económica de 7 a 9. Martes, Jueves, Domingos y Festivos de 8 a 12

Avenida de Alejandro Rosselló 117. — Teléfono 2321

A las 15:30.—Gran partido de fútbol entre los equipos Buñola F. C. y J. D. Llosetense, en la que se disputará una hermosa y valiosa copa de plata regalada al Ayuntamiento por don Pedro Vidal, Presidente Honorario del club local.

A las 18.—Grandiosa verbena amenizada por la renombrada Orquesta «Neyum» de Palma, en la que ejecutará hermosos y modernos bailables.

A las 21:30.—Gran verbena amenizada por la mencionada Orquesta.

A las 24:30.—Grandiosa traca, la que dará fin a las fiestas patronales.

Programa religioso

Día 7

A las 17.—Repique general de campanas.

A las 19:30.—Completas solemnes.

Día 8

A las 9:30.—Procesión con la reliquia de Nuestra Señora de Lloseta, por las calles de costumbre.

A las 10.—Oficio solemne con sermón por don Bartolomé Jaime. Se cantará por el coro la Congregación Mariana la Misa «Te-Deum Laudamus» de L. Perosi.

A las 19:30.—Solemnes completas en honor y gloria del Santísimo Nombre de María.

Día 9

Fiesta dedicada al Santísimo Nombre de María.

A las 10:30.—Oficio solemne con panegirico por don Francisco Planas Catedrático del Seminario.

### Crédito Balear

Habiéndose acordado por la Junta de Gobierno de esta Sociedad abonar a los señores accionistas de la misma diez pesetas por acción a cuenta de los beneficios repartibles del presente ejercicio, a partir del jueves, día 6 del corriente, se hará efectivo dicho abono todos los martes, jueves y sábados en que estén abiertas sus oficinas.

Palma, 4 de Septiembre de 1934.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Joaquín Aguiló.

### La Isla Misteriosa

POR

JULIO VERNE

sexta parte del mundo tan importante como la Europa o el Asia, como el África o las dos Américas? Mi entendimiento no se niega a admitir que las islas que sobresalen en este vasto Océano no son cimbras de un continente hoy sumergido pero que dominaba las aguas en las épocas prehistóricas.

—¿Como en otro tiempo la Atlántida?—observó Harbert.

—Si, hijo mio, si es que la Atlántida ha existido.

—¿Y la isla de Lincoln habrá formado parte de este continente?—preguntó Pencroff.

—Es probable—respondió Smith—y eso explicaría la diversidad de producciones que se observa en su superficie.

—Y el número considerable de animales que la habitan todavía—añadió Harbert.

—Si, hijo mio—repuso el ingeniero—, y tu me das con esa observación un nuevo argumento en apoyo de mi tesis. Es cierto, por lo que hemos visto, que los animales son muy numerosos en la isla, y lo que es todavía más extraño, que las especies son muy variadas. Hay para esto una razón, y a lo que yo entiendo, es que la isla de Lincoln ha podido formar parte en otro tiempo de algún vasto continente que poco a poco se ha ido deprimiendo hasta sumergirse en el Pacífico.

—¿Entonces el mejor día—dijo, Pencroff, que no parecía absolutamente convencido—, lo que resta de este antiguo continente podrá des-

aparecer a su vez y ya no habrá tierra alguna entre la América y el Asia?

—Si—respondió Ciro Smith—, habrá los nuevos continentes que en este momento están fabricando millones y millones de animalillos.

—¿Y qué clase de animalillos son esos?—preguntó Pencroff.

—Los infusorios del coral—contestó Ciro Smith—. Ellos son los que han fabricado, por medio de un trabajo continuo, la isla de Clermont-Tonnerre, los atolones y otras muchas islas de coral que cuenta el Océano Pacífico. Se necesitan cuarenta y siete millones de esos infusorios para formar el peso de un grano (1), y sin embargo, con las sales marinas que absorben, con los elementos sólidos de agua que asimilan, esos animalillos producen la calcaera, y esa calcaera forma enormes construcciones submarinas cuya dureza y solidez son iguales a las del granito. En otro tiempo, en las primeras épocas de la creación, la Naturaleza, por medio del fuego, ha producido las tierras por levantamiento: pero ahora encomienda a los animales microscópicos la tarea de reemplazar a quel agente, cuyo poder dinámico en el interior del globo ha disminuido evidentemente, como lo prueba el gran número de volcanes hoy extinguidos en la superficie de la tierra. Creo yo que sucediendo los siglos a los siglos y los infusorios a los infusorios, este mar Pacífico podrá convertirse un día en un vasto continente, que vendrá a ser habitado y civilizado por nuevas generaciones.

—¿Largo va eso!—respondió Pencroff.

—La Naturaleza tiene tiempo para todo—respondió el ingeniero.

—¿Mas para qué han de salir nuevos continentes?—preguntó Harbert.

—Me parece que la extensión actual de los países abitables jes suficiente

(1) Un grano equivale a 50 miligramos.

para la humanidad, y la Naturaleza no hace nada inútil.

—En efecto, no hace nada inútil—replicó el ingeniero—; pero voy a decir como podría explicarse en el porvenir la necesidad de nuevos continentes y precisamente en esta zona tropical, ocupada por las islas coralígenas. A lo menos esta explicación parece plausible.

—Escuchamos a usted con atención, señor Ciro—respondió Harbert.

—Mi pensamiento es éste. Los sabios admiten generalmente que nuestro globo morirá un día, o más bien, que no será posible en él la vida animal y vegetal, a consecuencia del enfriamiento intenso que ha de sobrevivir. El punto acerca del cual no están de acuerdo, es el que se refiere a la causa del enfriamiento. Los unos piensan que provendrá del descenso de la temperatura que experimentará el sol al cabo de millones de años; los otros juzgan que procederá de la extinción gradual del fuego interior de nuestro globo, que tiene sobre él una influencia mayor de lo que se supone generalmente. Estoy por esta última hipótesis, y me fundo en el hecho de que la luna es verdaderamente un astro enfriado que ya no es habitable, aunque el sol continúa todavía vertiendo en su superficie la misma suma de calor. Si, pues, la luna se ha enfriado, es porque sus fuegos interiores, a los cuales, como todos los astros del mundo estelar ha debido su origen, se ha extinguido completamente. En fin, cualquiera que sea la causa, nuestro globo se enfriará un día, pero ese enfriamiento se verificará poco a poco. ¿Qué sucederá entonces? Que las zonas templadas, en una época más o menos lejana, no serán ya más habitables, lo son actualmente las regiones polares. Así, pues los hombres y los animales refuirán hacia las latitudes más directamente sometidas a la influencia solar. Habrá una inmensa emigración: ¡la Europa, el Asia central, la América del Norte serán poco a poco aban-

donadas lo mismo que la Australasia y las partes bajas de la América del Sur, la vegetación seguirá a la emigración humana; la flora retrocederá hacia el Ecuador al mismo tiempo que la fauna, y las partes centrales de la América meridional y del África serán por excelencia los continentes habitados. Los lapones y los samoyedos encontrarán las condiciones climáticas del mar Polar en las orillas del Mediterráneo. ¿Quién nos dice que en esa época las regiones ecuatoriales no serán demasiado pequeñas para contener a la humanidad terrestre y alimentarla? ¿Y por qué la Naturaleza, previsora para dar refugio a toda la emigración animal y vegetal, no ha de poder, desde ahora, y bajo el Ecuador, echar los fundamentos de un nuevo continente, encargando a los infusorios el cuidado de construirlo? Muchas veces he reflexionado sobre estas cosas amigos míos, y creo ciertamente que el aspecto de nuestro globo será un día completamente transformado y que a consecuencia de la elevación de nuevos continentes, los mares cubrirán los antiguos. Así en los siglos futuros otros colonos irán a descubrir las islas de Chimborazo, del Himalaya o del Monte Blanco, restos de una América o de un Asia o de una Europa sumergidas. Después esos nuevos continentes se harán a su vez inhabitables; el calor se extinguirá como el de un cuerpo abandonado por el alma, y la vida desaparecerá del globo, si no definitiva, a lo menos momentáneamente. Quizá entonces nuestro esteroide descansará y se reformará durante la muerte, para resucitar un día en condiciones superiores. Pero todo esto, amigos míos, es el secreto del Autor de todas las cosas, y hablando del trabajo de los infusorios, me he dejado llevar un poco lejos tal vez, hasta escudriñar los secretos del porvenir.

—Mi querido Ciro—respondió Gedeón Spillet—, esas teorías son para

mi profecías, y creo que se cumplirán con el tiempo.

—Ese es el secreto de Dios—dijo el ingeniero.

—Todo esto está muy bien—interrumpió Pencroff, que había escuchado con grandiosísima atención—; pero podría usted decirme, Sr. Ciro, si la isla de Lincoln ha sido construida por infusorios?

—No—respondió Ciro Smith—; es puramente de origen volcánico.

—Entonces, ¿desaparecerá un día?—

—Es probable.

—Espero que para entonces ya no estaremos aquí.

—No estaremos, tranquilícese usted, Pencroff, no estaremos, porque no tenemos ningún deseo de morir en ella, y acabaremos por encontrar medio de abandonarla.

—Entretanto—dijo Gedeón Spillet—, instalaremos aquí como para una eternidad. Las cosas no deben hacerse a medias.

Aquí terminó la conversación y al mismo tiempo el almuerzo. Continuóse la conversación, y los colonos llegaron al sitio donde comenzaba la región pantanosa.

Era aquel un verdadero pantano, cuya extensión hasta la costa circular que terminaba la isla al Sudeste, podría ser de veinte millas cuadradas.

El suelo estaba formado de un barro arcillo-silíceo, mezclado con muchos restos vegetales. Conservábase, juncos, cálices, acá y allá algunas capas de hierba, espesas como una tupida alfombra, cubrían el terreno; charcos helados brillaban a los rayos del sol en muchos parajes. Ni la lluvia, ni las crecidas de ningún río habían podido formar aquellos depósitos de agua; de donde naturalmente debía deducirse que el pantano estaba alimentado por las filtraciones del suelo, y así era en efecto. Era también de temer que el aire, durante los calores, se cargase en sus inmediaciones de los miasmas que engendran las fiebres palúdicas.

Sobre las hierbas acuáticas y sobre la superficie de las aguas estancadas revoloteaba una infinidad de aves.

Cazadores de profesión de los que frecuentan los parajes pantanosos habían podido perder allí un solo tiro.

Los patos silvestres, las cercetas, las becacasinas, las abubillas, vivían en aquel sitio por bandadas, y eran tan poco tímidos que dejaban a los cazadores fácilmente acercarse.

Una perdigonada había matado ciertamente una docena de aquellas aves; tan estrechas eran sus filetas, tan precisos, sin embargo, contentarse con abatirlas a flechazos. El resultado fué menor, pero la flecha tenía la ventaja de no espantar a las aves, mientras que la detonación de arma de fuego les habría hecho huir de todos los puntos del pantano.

Los cazadores se contentaron pues, por esta vez con una docena de patos de cuerpo blanco, rodeados de un cinturón de color canela, canela verde, alas negras, blancos bozo y pico achatado, a los cuales Harbert dió el nombre de tadornes.

Top concurrió diestramente a su captura, y aquella parte pantanosa de la isla recibió el nombre de los volátiles encontrados en ella.

Los colonos tenían, pues, una abundante reserva de caza acuática y cuando llegase el tiempo oportuno no habría más que hacer que explotarla convenientemente, siendo más probable que muchas especies de aquellas aves pudieran, ya que no domesticarse, por lo menos domesticarse en las cercanías del lago, en el cual les pondría más directamente al alcance de su mano.

Hacia las cinco de la tarde, Ciro Smith y sus compañeros tomaron camino de sus viviendas y atravesaron el pantano de los Tadornes (Tadorn'stens), repasando el río de Merced, por el puente de hielo.

A las ocho de la noche, todos estaban ya en el Palacio de Granito.

# BERLIET-DIESEL

## Supera a todas las construcciones de camiones autom6viles

- Economía 80 por 100**
- Arranque instantáneo**
- Rendimiento elevado**
- Marcha silenciosa**
- Combustión integral**
- Ni humo ni olor**

### El camión BERLIET.... es un DIESEL. ¡No un Semi-DIESEL!!

¿Habeis visto el número de ellos que circulan en Mallorca? es la mejor prueba de su bondad y rendimiento.

Siempre existencias de varios tipos. Debido a la gran duración de estos camiones podemos dar plazos y garantias.

Pedid informes al Agente exclusivo en Palma

## JUAN JAUME MASSANET - Sindicato, 205

### No dejen de ver el 10 TONELADAS llegado hoy

**Lo que dicen los curados**

**Curado de diabetes**

sin régimen con la Cura N.º 1 del ABATE HAMON. Don José Antonio Giménez, empleado de M. Z. A., residente en Cartagena, Hondón (Los Gitanos), 6, ha tenido a bien mandarnos su certificado de curación como prueba de agradecimiento a la CURA N.º 1 DEL ABATE HAMON, con la cual se ha curado de una diabetes que sufría desde hacía dos años, haciendo constar que durante la Cura ha comido y bebido de todo.

**LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON**

con la medicación natural, sana, inofensiva y segura que ejerce una enérgica depuración y renovación restableciendo el equilibrio de la salud. No requiere régimen especial de alimentación.

**GRATIS** se manda el libro "La Medicina Vegetal y el BOLETIN MENSUAL "Lo que dicen los curados" que reproduce las cartas que recibimos demostrando la eficacia de este maravilloso método vegetal. Pídale usted personalmente o mandando este anuncio en sobre abierto con sello de 2 céntimos.

Sr. Dror. de Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, núm. 6, Barcelona.  
Sirvase mandarme GRATIS Y SIN COMPROMISO el Boletín Mensual "Lo que dicen los Curados" y el libro "La Medicina Vegetal".

Nombre..... Calle..... 107  
Ciudad..... Provincia.....

## A LOS HERNIADOS

Basta ya de bragueros y aparatos más bien o mal estudiados, todo es una mentira, sólo sirven para oprimir e impedir la circulación de la sangre y hacer que los músculos pierdan su vitalidad. Verdaderamente es una locura llevar un braguero creyendo que cura o reduce las hernias; la mayor parte de ellos son perjudiciales.

Una verdadera revolución herniaria es el nuevo y moderno Método del Dr. Muñoz, con nombre registrado y patentado y el único para la curación o reducción completa de las hernias por voluminosas y rebeldes que sean, sin operación, sin inyecciones, sin dolor alguno y sin que el paciente tenga que abandonar sus ocupaciones habituales.

No obligamos al paciente a gasto alguno. Las visitas o reconocimientos son siempre gratuitos. Si quiere usted convencerse visítenos sin pérdida de tiempo, de 8 a 1 mañana, en:

PALMA DE MALLORCA		Viernes 7 (tarde)	
		Sábado 8	Septiembre
SOLLER	Domingo, 9		Hotel Suizo.
MANACOR	Lunes, 10		Hotel Ferrocarril.
FELANITX	Martes, 11		Hotel Muntaner.
SINEU	Miércoles 12		Fonda c'an Alaró.
INCA	Jueves 13		Fonda Juan Oliver.
LLUCHMAYOR	Viernes 14		Fonda la Mallorquina.
LA PUEBLA	Sábado 15		Hotel Universo.
ALCUDIA	Domingo 16		Pensión Neutral.
			Hotel Victoria.

**Instituto de las Hernias Métodos del Dr. Muñoz**  
Rambla del Centro, 11 - BARCELONA

## "Lo que sé de la mujer"



por LUIS GOMEZ "El Estudiante"

«La joven de quien me enamora—escribe este valiente torero—cha de tener ante todo y sobre todo, un cutis blanco, claro y fresco. En una mujer, es la belleza del cutis lo que más seduce a los hombres, mucho más que cualquier otro atractivo. Ninguna joven con espinillas, poros dilatados u otros defectos puede esperar conquistar al hombre de sus ensueños. La mujer más hermosa del mundo me confesó que la maravillosa tez que tenía la debía exclusivamente a la Crema Tokalon, la famosa crema parisiense. Por eso digo que todas las jóvenes que deseen tener la belleza clara y fascinadora que atrae a los hombres deberían emplear esta preparación maravillosa».

La Crema Tokalon, Color Blanco, contiene crema fresca y aceite de oliva pedregados, ambos con ingredientes tónicos y astringentes. Penetra instantánea y profundamente en los poros y purifica las maderias irritantes a las que el agua y el jabón no han podido llegar. Las espinillas van disolviéndose hasta que desaparecen por completo, y aprieta los poros dilatados. Tonifica y seca una piel grasienta, volviéndola suave y aterciopelada. No fracasa en ningún caso. La Crema Tokalon, Color Blanco, proporciona rápidamente al cutis una belleza clara, fresca y suave en tan alto grado, que ningún hombre puede resistir. Se garantiza el éxito. Si no, se devolverá el dinero.

Nota: La Crema Tokalon Blanca, sin grasas, se vende ahora en tubos al precio de Ptas. 2'65, tamaño grande y Ptas. 1'90, tamaño pequeño (timbre incluido).

El número de nuestro teléfono es el 1745

### Obras Nuevas

Rimblos.—Código Civil Nieto.—Guía técnica del Albañil contratista.

Varone.—Consultorio. Guía de Legislación social.

Corachéu.—Cirugía gástrica (Vol. 1). Azaña.—En el poder y en la oposición.

Prat.—Publicidad racional.

Monterde.—Estudio electro cardiográfico de las enfermedades del corazón.

Rubió.—El jardín meridional.

Benavides.—Supervivencia de Napoleón I en la guerra moderna.

Gay.—Tratado de legislación bancaria.

Cuello Celón.—Criminalidad infantil y juvenil.

Arnel.—La mujer del porvenir. De venta en la Librería Escolar - P. Cort. 4. Palma.

### Colocación

De 9 a 12 y de 3 a 6. Se facilita a persona de alguna instrucción y de caracter serio, preferible si es castellano.

Razón: Rambla, 5.

## MUEBLES

Ahorren tiempo y dinero comprándolos en Honderos núm. 72 - Palma.

### Pérdida

Se ha extraviado una pulsera-cadena oro barbada.

Se gratificará con 50 ptas. la devolución en 14 Abril, 119.

### Unica Ocasión

Ganga: Por no poderlo atender se vende «Café-Bar» con instalación moderna y de seguro porvenir.

Informes: Arabl, 13 - 1.ª - 1.ª. Palma.

### Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico.

Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

## Clinica del Médico Llompant

Dirigida por el Doctor J. TRIAS - Catedrático de Operaciones

### CIRUJIA GENERAL Y PARTOS

## RAYOS X

Electricidad Médica Avda. Bmé. Ramón  
Diatermia Ibiza (Balears)  
Electro-coagulación, etc.

### INAUGURACION EN BREVE

### Balanzas

modernas, níqueladas; de todos sistemas, Cajas Caudales, Básculas, Romanas y Reparaciones. Todo de precisión. Fábrica, Herrería, 54.

### Alquilo

cerca tranvia un primer piso en 15 duros, otro en 12.  
Informes: Capitán Vila, 41. Ensanche

### Se ha extraviado

Se ha extraviado un reloj-pulsera. Se gratificará al que lo devuelva, Angeles, 30, 2.º

# NOTICIAS DE BARCELONA

**Los presos gubernativos**  
Barcelona 4 a las 24.—El consejero de Gobernación ha manifestado hoy a los periodistas que durante todo el día serán puestos en libertad todos los presos gubernativos.

**Una mina...**  
Barcelona 4 a las 24.—La policía ha descubierto una mina que iba desde una cloaca de la calle de Provenza, frente a la Cárcel Celular, hasta los bajos de la misma.

La mina mide doce metros y faltaba muy poco para que llegase hasta los subterráneos de la prisión. Se encontraron picos, palas y otras herramientas.

La policía trabaja activamente.

**Violento incendio**  
Barcelona 4 a las 24.—Dicen de Montreal, provincia de Tarragona, que se ha declarado un violento incendio, ardiendo unos siete kilómetros de campo y maíz, siendo las pérdidas importantísimas; pero no habiendo que lamentar desgracias.

**Huesped ilustre**  
Barcelona 4 a las 24.—Ha pasado unos días en esta ciudad el eminente sociólogo italiano Luis Sturzo.

## Comorera, a Madrid

Barcelona 4 a las 24.—El consejero de Economía y Agricultura señor Comorera marchó a Madrid para gestionar asuntos relacionados con el Estatuto del vino y tasa del trigo.

**Patrono agredido por un obrero**  
Barcelona 4 a las 24.—Esta mañana en la Bonanova un obrero despedido de un garage ha disparado 8 tiros contra su expatrono, hiriéndole de gravedad.

El agresor pertenece al somaten y ha sido detenido.

El patrono ha sido sometido a delicada operación quirúrgica.

Se llama el agredido Vicente Riques y el agresor José Pastor.

## Atraco

Barcelona 4 a las 24.—Esta mañana, en el despacho del procurador de los Tribunales señor Espiell, sito en la calle de la Diputación, penetró un individuo pistola en mano y después de amenazar a los dependientes y maniatarlos se apoderó de una cantidad en billetes, dándose a la fuga.

Mientras ataba a un dependiente

se le disparó la pistola al atracador, yendo el proyectil a incrustarse en el suelo de la habitación.

El disparo causó alarma entre los vecinos.

**Restos humanos**  
Barcelona 4 a las 24.—En Badalona, en unas excavaciones que se hacen en dicha población, han sido encontrados restos humanos que se supone datan de varios siglos.

Por orden del Juzgado han sido trasladados al depósito judicial.

## Incendio de un tranvía

Barcelona 4 a las 24.—A primeras horas de la noche un tranvía de la Bonanova de la línea del Tibidabo ha sido incendiado.

En el interior se ha hallado una bomba que no explotó.

Los malhechores iban en el tranvía y obligaron a los empleados y pasajeros a saltar a tierra.

**Arrollado y muerto por un tren**  
Gerona 4.—Un tren mixto procedente de Barcelona ha arrollado, dejándole cadáver, a un individuo que no ha podido ser identificado. Se cree se trata de un suicidio.

## Estadística del Reichsbank

Berlin 4.—Las estadísticas publicadas por la Reichsbank, ayer lunes, con fecha de 31 de agosto último, indican que no se ha producido ninguna modificación en la reserva oro de dicho establecimiento, que sigue siendo de 74.900.000 reichsmarcos.

En cambio la reserva en monedas extranjeras aumentó de 200.000 reichsmarcos, siendo actualmente de 3.600.000 reichsmarcos.

El importe de los billetes en circulación aumentó de 321.900.000 reichsmarcos, siendo actualmente de 3.823.900.000 reichsmarcos.

## El bacilo del cáncer

Berlin 4.—El descubrimiento sensacional del bacilo del cáncer, por el eminente bacteriólogo alemán doctor von Brehmer, director del laboratorio anatómico en el Instituto de Investigaciones biológicas del Reich, en Dahlem, cerca de Berlín, publicada ahora por los periódicos, se efectuó realmente hace ya dos años, pero se había mantenido secreto hasta ahora, debido a la necesidad de llevar a cabo unos experimentos metódicos, con la colaboración de los peritos alemanes más distinguidos, entre ellos el profesor Victor Schilling, generalmente reconocido como una autoridad mundial en las enfermedades de la sangre.

Contrariamente a las teorías según las cuales el cáncer es causado por un virus, von Brehmer supuso en sus experimentos que es causado por un bacilo y consiguió aislarlo que cree es el microbio que produce la enfermedad y está adherido a los glóbulos rojos de la sangre.

Según von Brehmer, el bacilo del cáncer puede desarrollarse exclusivamente en un ambiente alcalino, lo cual explica por que la gente vieja está más propensa a la enfermedad.

Las investigaciones de von Brehmer sobre el equilibrio entre las bases y los ácidos en la sangre establecieron que este equilibrio queda perturbado con la edad avanzada, en la que la sangre tiene una tendencia a ser muy alcalina.

Habiendo aislado el bacilo, von Brehmer hizo inyecciones con cultivos del mismo a ratas y ratones; estas entonces manifestaron síntomas de cáncer, especialmente tumores, de los que se pudo obtener cultivos puros.

Sin embargo el profesor Schilling que publicó ahora un relato de los experimentos de von Brehmer, añade que el porvenir dirá si los tumores así producidos son realmente cancerosos.

## Los chinos estudian las reglas de la circulación

Bremen 4.—La comisión china de estudios que se encuentra en Bremen desde el domingo para investigar asuntos técnicos relacionados con el control de la circulación, pasó el día de hoy trabajando.

Por la mañana inspeccionó los muelles del Weser, bajo la dirección del inspector-jefe Koch.

Por la tarde visitó los talleres de construcción de buques, maquinaria y equipos técnicos «Weser», donde vio los trasatlánticos en construcción «Scharnhorst» y «Gneisenau» de la compañía Norddeutscher Lloyd destinados al servicio de Extremo Oriente.

Después de visitar la ciudad, la comisión china salió para Nuremberg, donde ha de presenciar el Congreso del partido nacional-socialista.

## Se prohíbe escuchar las emisiones de radio

Berlin 4.—El comandante militar lituano del territorio de Memel publicó hoy un decreto prohibiendo a los habitantes de dicho territorio escuchar las emisiones de radio de las estaciones alemanas.

El texto del decreto dice que todos los que tienen estaciones de radio no deben escuchar discursos y cantos que han de sembrar el odio entre una parte de la población y la otra.

Los que desobedezcan dicha orden podrán ser condenados a una multa hasta 5.000 litas y a penas de prisión hasta 3 meses.

Además podrán ser expulsados del territorio de Memel.

## El Congreso de Carreteras

Munich 4.—El Congreso internacional de las Carreteras concedió al profesor Neumann, de la escuela técnica de Stuttgart (Alemania), el premio internacional anual para la

## Cooperativa de Casas Baratas "PABLO IGLESIAS"

Teniendo el proyecto de empezar la construcción de varios grupos de casas baratas, se admitirán ofertas de solares hasta el día 20 de Septiembre próximo en la Casa del Pueblo.

En ellas debe hacerse constar la situación y precio de los mismos.

Palma 23 Agosto 1934.—El Secretario, Pedro Soler.—V.º B.º El Presidente, Antonio Miralles.

## Bordados Nell Borne, 88

desde el día 3 al 15 de Septiembre esta casa abrirá solamente por las tardes.

**ENFERMOS DE LA SANGRE**

No desesperéis. Tomando el maravilloso depurativo de la sangre ZENDEJAS N.º 1, desaparecen al poco tiempo las úlceras, llagas, eczemas, tumores, estrófulas, etc., por antiguas y rebeldes que sean. El Tratamiento ZENDEJAS N.º 1 está hecho a base de plantas y raíces mójicanas.

De venta en las farmacias.

**Zendejas N.º 1**

Agentes para España: L. Uribe y C.º, S. A. Bruch 49-Barcelona

# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

## Inglaterra

### Nuevo aeródromo

Londres 4.—El nuevo aeródromo de la «Royal Air Force», en Mildenhall, servirá de base para la carrera aérea Inglaterra-Australia.

### Documentos interesantes

Londres 4.—Se han descubierto documentos importantes de Napoleón I, y restos de la biblioteca de Ivan el Terrible, según escribe el periódico inglés «Morning Post» al derribar una pared en el Kremlin, de Moscú.

Los documentos de Napoleón, que se encuentran en una caja de hierro, consisten principalmente en cartas que hacen ver bajo una luz nueva los planes del emperador francés para derribar el poderío de Rusia, y otras que dan a conocer ciertos aspectos de su vida privada.

La caja contenía también varias condecoraciones del emperador y su sello de Estado.

Los restos de la biblioteca de Ivan el Terrible incluyen manuscritos de Tito Livio, de Cicerón, y de Tácito.

### Revelaciones de un periódico

El periódico «Daily Telegraph» ha cae revelaciones referentes a la batalla de las islas Falkland.

Escribe que la flota australiana consiguió descifrar el código alemán de TSH, y pudo de esta manera saber donde se encontraba la escuadra del almirante von Spee.

Parece que ello contribuyó en grado considerable en la victoria británica, que hasta ahora se atribuye principalmente, sino exclusivamente, al talento de lord Fisher.

### La elección de Evangeline Booth

Londres 4.—Por primera vez en la historia de la «Salvation Army», se ha elegido a una mujer para el mando supremo. Es la cuarta hija del general Booth, fundador de la organización.

Sucede al general Higgins, de modo que, al cabo de ocho años, el mando ha vuelto a los Booth.

### Seguro contra el paro

Londres 4.—El ministerio de trabajo comunica que el día 20 de agosto último, había aproximadamente 10.170.000 personas aseguradas contra la falta de trabajo, en Gran Bretaña; su edad varía de 18 a 64 años.

Esta cifra es superior de 34.000 a la del mes anterior, y de 376.000 a la de la misma fecha del año anterior.

La mejora en el número de trabajadores se manifestó especialmente en la industria de las minas de carbón, pero hubo también alguna mejora en el ramo de construcción y en las industrias de la lana y del estambre.

En la construcción de buques, y la industria de reparaciones de los mismos, continuó la mejora que se manifestó los meses anteriores.

En la industria del yute, hubo una reducción considerable en el número de trabajadores, pero esta reducción es de carácter provisional.

También disminuyó el trabajo en los oficios de sastre, zapatero, y en las industrias del algodón y del automóvil.

Se produjo también una ligera disminución en las industrias del hierro, del acero, en la alfarería, en la calcería.

El día 20 de agosto último, el número de los sin trabajo en Gran Bretaña era de 1.598.338.

El número de los parados provisionalmente, 456.841.

El número de los empleados solamente con carácter provisional, es de 81.399.

La cifra total era, por consiguiente, 2.136.588.

Esta cifra es superior en 10.318 a la del día 23 de julio de 1934, e inferior en 274.559 a la de la misma fecha del año anterior.

### El Sol de Londres

Londres 4.—El sol brilló ayer durante 6 horas y 12 minutos en dicha capital.

La temperatura alcanzó 70 grados Fahrenheit, es decir 21 grados centígrados.

### Contra las plagas de saltamontes

Londres 4.—La tercera Conferencia internacional de los saltamontes se celebrará en dicha capital, el día 11 del actual.

Se han enviado invitaciones a los gobiernos de las naciones que sufren las devastaciones de los saltamontes, en África y en el Oeste de Asia.

Los principales peitos en investigaciones sobre saltamontes estarán presentes para discutir las medidas que se han de tomar.

Los representantes del gobierno británico incluirán a sir Guy Marshall, director del Instituto imperial de Entomología.

Las devastaciones causadas por los saltamontes en África y en el Oeste de Asia, desde algunos años, han llegado a ser tan grandes que se reconoce la necesidad de estudiar seriamente el problema.

El comité de estudios sobre saltamontes, nombrado en el año 1929 por el primer ministro, llegó pronto a la conclusión de que no es posible alcanzar una solución, si se mantiene una base territorial estricta.

Debido a la aparición de los saltamontes en territorios de muchas naciones diferentes, ninguna organización puede estudiar convenientemente el origen y las emigraciones de los saltamontes, a no ser que se asegure la cooperación de todas las naciones interesadas.

### El duque de Gloucester inicia su viaje

Londres 4.—El duque de Gloucester empezó esta tarde su viaje a Australia, saliendo del aerodromo de Hendon a bordo del aeroplano «Dragon Moth» del príncipe de Gales, con destino al aerodromo de Le Bourget.

El duque pasará más de dos meses en el Commonwealth, visitando los seis Estados y después irá a Nueva Zelanda, que visitará durante cinco o seis semanas.

Desde Marsella hasta Australia, viajará a bordo del «H. M. S. Sussex».

Dicho buque, al llegar en aguas australianas, permanecerá agregado por varios meses a la marina australiana.

El duque de Gloucester efectuará el viaje de vuelta a bordo del «H. M. S. Australia», que, al llegar a Inglaterra, permanecerá igualmente agregado a la flota inglesa, por un período similar.

El objeto principal del viaje del duque de Gloucester a Australia es representar al rey en las fiestas del centenario del Estado de Victoria.

El duque inaugurará oficialmente dichas fiestas, en el edificio del Parlamento, en Melbourne, el 18 de octubre.

## Sociedad de Naciones

### Reclutamiento de policía para El Saar

Ginebra 4.—El secretario general de la Liga de Naciones, Avenol, en ejecución de las instrucciones que recibió del Presidente del Consejo de la Liga, pidió a los miembros de la misma faciliten el reclutamiento de una fuerza neutral de policía para el territorio del Saar, según escribe el correspondiente del periódico inglés «Daily Telegraph».

Dicha decisión del Presidente obedeció a una comunicación hecha por el Presidente de la Comisión de Gobierno del territorio del Saar, Knox, diciendo que el Gobierno alemán interviene en los asuntos interiores de dicho territorio.

En Berlin, se niega categóricamente semejante intervención, pero, según noticias procedentes de Saarbruecken, veinte nazis del Saar atacaron al diputado comunista Sommer, y le pegaron tan violentamente, que le dejaron medio muerto en el borde de la carretera.

### El Comité Económico

Ginebra 4.—El relato del Comité Económico de la Liga de Naciones declara que la formación de grupos económicos internacionales destinados a constituir un factor poderoso en el recobro del mundo facilitará la vuelta a la clausula de la nación mas favorecida.

Condena al mismo tiempo el nacionalismo económico y sus consecuencias lamentables.

## Alemania

### El Congreso nacional-socialista de Nuremberg

Berlin 4.—Además del ministro alemán de Negocios extranjeros, von Neurath, y del secretario von Buelow, asistirán al congreso nacional-socialista, en Nuremberg, los diplomáticos alemanes siguientes, invitados por Hitler:

Embajadores en Londres, Paris, Roma y Moscú.

Ministros plenipotenciarios en La Haya, Bruselas, Berna, Sofia, Varsovia, Budapest, Estocolmo,

Consules generales en Zurich, Danzig y Milán.

mejor obra referente a la construcción del piso de las calles.

Dicho premio, instituido por el gobierno belga en el año 1910, ha sido atribuido a Neumann por sus investigaciones sobre la naturaleza, la preparación y el empleo del asfalto.

## Suiza

### El Consejo Federal aprueba la no admisión de Rusia en la S. de N.

Berna 4.—El Consejo Federal aprobó en su sesión de hoy la declaración enérgica redactada la semana pasada por el ministerio suizo de Negocios Extranjeros, oponiéndose a la admisión de los Soviets en la S. de N.

La delegación suiza en la Asamblea de la Liga deberá por consiguiente votar no.

## Estados Unidos

### Los unionistas se sienten fervorosos

Washington 4.—En el Norte de Carolina, las asambleas de los unionistas tomaron un aspecto religioso; hasta se rezó para «que Dios nos ayude en la batalla por la justicia humana».

En Kingsmountain, 900 obreros de tres fábricas de algodón se vieron obligados a dejar el trabajo por los unionistas de la industria automóvil, que declararon que harán su pender el trabajo en todo el distrito.

En Boazala se ha establecido una guardia armada alrededor de las fábricas.

Mientras tanto, según las estadísticas oficiales, unos veinte millones de personas en los Estados Unidos han de vivir de los socorros que se reparten, costando ello 1.500 millones de dolares al año.

## Argentina

### El incendio de Campana sofocado

Buenos Aires 4.—Ha quedado por completo apagado el incendio de los pozos de petróleo en Campana.

Los perjuicios materiales alcanzan la cifra de cinco millones de dolares.

Se ignora todavía el número de víctimas.

## India

### Collisiones entre indios y mahometanos

Bombay 4.—Resultaron dos muertos en las colisiones que se produjeron entre indios y mahometanos en Agra.

En Madras ocurrieron también desórdenes, resultando un muerto y muchos heridos.

## Francia

### El memorandum francés sobre el Saar

Paris 4.—El texto del memorandum francés referente a los asuntos

del Saar todavía pendientes entre Francia y Alemania, entregado ayer a la Liga de Naciones, será publicado simultáneamente en Ginebra y Paris hoy, según se anunció oficialmente anoche.

El documento pide que el asunto referente a la moneda francesa en circulación en el territorio del Saar quede solucionado tan pronto como sea posible después de terminado el plebiscito.

Es probable que el Gobierno francés proponga se abran discusiones directas entre los Gobiernos de ambas naciones en aquella época.

## BOLSA COTIZACIONES MADRID

4 a las 22:00

Deuda Interior . . . . .	71:75
» Exterior . . . . .	89:50
Amortizable » 4 p. . . . .	00:00
» » 5 p. . . . .	96:50
Emisión 1929 . . . . .	100:85
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	
Emisión 1917 . . . . .	92:50
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	
Emisión 1927 Libre . . . . .	100:75
Deuda Amortizable 5 p. . . . .	
Emisión 1927. Con impuesto . . . . .	91:10
Cédulas Banco Hipotecario España 4 p. . . . .	87:75
Cédulas Banco Hipotecario España 5 p. . . . .	94:00
Cédulas Banco Hipotecario España 6 p. . . . .	101:75
Banco de España . . . . .	568:00
Banco Español de Crédito . . . . .	00:00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	200:00
Banco Español Rio de la Plata . . . . .	00:00
Banco Hispano Americano . . . . .	00:00
Azucareras preferentes . . . . .	00:00
Azucareras ordinarias . . . . .	00:00
Ferrocarriles Nortes . . . . .	220:50
Id. Alicante . . . . .	00:00
Francos . . . . .	48:40
Libras . . . . .	38:25
Dolares . . . . .	7:27
Pesos argentinos . . . . .	0:00
Marcos oro . . . . .	2:87

BARCELONA

4 a las 24:00

Nortes . . . . .	44:90
Alicantes . . . . .	34:80
Andaluces . . . . .	10:40
Orenses . . . . .	00:00
Coloniales . . . . .	44:7
Transversal . . . . .	24:25
Docks . . . . .	00:00
Filipinas . . . . .	00:00
Gran Metro . . . . .	00:00
Cáceres Nuevas . . . . .	00:00
Platas . . . . .	48:40
Francos . . . . .	38:30
Libras . . . . .	7:25
Dollars . . . . .	6:30
Liras . . . . .	240:00
Francos suizos . . . . .	172:70
Francos belgas . . . . .	0:00
Pesos argentinos . . . . .	2:83
Marcos oro . . . . .	